
ПРОЛЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН,СОЕДИНЯЙТЕСЬ!

Ответы Председателя Совета Министров 
СССР тов. //. С. Хрущева на вопросы 

редакций газет „Правда“ и „Известия“
Вопрос. 5 августа 1 9 6 3  года правительства Советского Союза, 

Соединенных Ш татов Америки и Великобритании поставили свои 
подписи под Договором о запрещ ении испы таний ядерного оружия 
в атмосфере, в космическом пространстве и под водой. Что можно 
сказать в связи с годовщиной этого договора?

Ответ. Уже при подписании Московского договора был очевиден 
его непосредственный результат —  прекращ ение зараж ения радио
активными выпадениями воздуха, которым дышит человек, пищи, 
которой он питается. Сегодня, год спустя, яснее видно положитель
ное воздействие договора, участниками которого стали свыше 1 00  
государств, и  н а  международную обстановку. Подписание Москов
ского договора способствовало ослаблению международной напря
женности. Вслед за запрещением ядерных испы таний в трех средах 
удалось закры ть доступ ядериому оружию в космос и несколько 
уменьшить поток расщ епляю щ ихся материалов, вливаю щ ийся в 
ядерные арсеналы  государств.

Можно сказать, что значение Московского договора теперь уже 
признано. Однако необходимо подчеркнуть, что ни этот договор, ни 
достижение договоренности по отмеченным мною другим вопросам 
далеко еще не решают коренных вопросов разоруж ения. Это лишь 
помогает приблизиться к тем рубежам, с которых легче приняться 
за решение этой важ нейш ей проблемы.

Вопрос. Как, по Вашему мнению, можно было бы закрепить курс 
на разрядку международной напряженности, обозначившийся в ре
зультате заклю чения Московского договора?

Ответ. Нужно, чтобы государства, не останавливаясь на достиг
нутом, сосредоточили внимание на других нерешенных вопросах, 
от которых в первую очередь зависит оздоровление международно
го климата. Прежде всего речь идет о подведении черты  под минув
шей войной путем достижения германского мирного урегулирова
ния. Без этого трудно подступиться и к  проблеме всеобщего и пол
ного разоруж ения, важ ность решения которой признается букваль
но всеми. На очередь дня встает такж е заклю чение международного 
соглашения об отказе государств от применения силы для решения 
территориальных споров и вопросов о границах. Необходимо ^поту
шить очаги напряж енности, существующие в бассейне Карибского 
моря, в  Юго-Восточной Азии, на Кипре, на Аравийском полуострове.

На мой взгляд, год, прошедший со дня заклю чения Московского 
договора, обогатил международную ж изнь новым опытом: при соз-

Дополнительные накопления —

дании некрторого запаса доверия можно двигаться дальше к  смяг
чению международной напряженности и достижению договоренно
сти в различных областях, причем не только посредством заклю че
ния официальных соглашений, но и на основе политики «взаимного 
примера». Поэтому особенно важно оберегать этот запас доверия, 
не допускать, чтобы он истощ ался, а, напротив, всячески укреплять 
и расш ирять его.

Словом, надо еще много потрудиться, чтобы избавиться от меж
ду н аро дн о й  напряженности, и как следует упрочить всеобщий мир, 

благами которого пользовались бы в равной степени все государ
ства —  большие и малые, все народы. На этом благородном попри
ще за Советским Союзом, могу сказать твердо, дело не станет.

К РА С Н О Е
ЗНАМЯ

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО 
СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ
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РАЗДЕЛЬНОЙ УБОРКЕ-ЗЕЛЕНЫЙ СВЕТ

народному хозяйству

ЗА РЕНТАБЕЛЬНОЕ ПРОИЗВОДСТВО 

В КАЖДОМ ЦЕХЕ, НА КАЖДОМ УЧАСТКЕ
Обращение коллективов пятнадцати московских 

предприятий

Фамилии этих троих механизаторов из колхоза имени XXII съезда 
КПСС Зырянского управления — П. Уразов, И. Золотарев и И. Слив- 
кин (слева направо). Наши читатели уже знакомы с ними. В одном из 
последних номеров газеты они выступили с интересным письмом, в 
котором поделились своими соображениями о методах уборки хлебов. 
Механизаторы правильно писали: «Чтобы не допустить потерь зерна, 
надо брать курс на раздельную уборку».

В настоящее время они косят рожь жатками. Работают по-ударно
му. Втроем уже скосили более 100 гектаров ржи. П. Уразов, И. Слив- 
кин и И. Золотарев возглавляют соревнование хлеборобов сельхоз
артели на уборке урожая. Качество работы у них хорошее

Фото Ф. Хитриневича.

П о прим еру ш егарцев

Коллективы пятнадцати предприя
тий Мосгорсовнархоза выступили с 
обращением ко всем работникам про
мышленности Москвы.

Советский народ, говорится в об
ращении, успешно реш ает задачи 
коммунистического строительства, 
поставленные XXII съездом КПСС. 
Одной из таких задач является сни
жение издерж ек производства, полу
чение прибыли каждым предприя
тием.

За последние два с половиной го
да работники промышленности Мос- 
горсовнархоза получили свыше 111 
миллионов рублей сверхплановой 
экономии от снижения себестоимости 
продукции и дали государству в ви
де накоплений 3 миллиарда 2 8 5 ,5  
миллиона рублей, в том числе десят
ки миллионов рублей дополнитель
но к  плану.

Коллективы всех 15 предприятий 
(заводы «Красный пролетарий», 
«Калибр», «Манометр», «Компрес

сор», «М оскабель», «К аучук», фаб
рика «Красная заря»  и другие) яв
ляю тся рентабельными. Они дают

ежегодно государству значительны е 
суммы прибыли. Тем не менее на 
этих заводах и фабриках еще имеет
ся в общей сложности 135  отдель
ных нерентабельны х изделий, при
носящих убыток в сумме около двух 
миллионов рублей в год. Рабочие и 
служащ ие этих предприятий поста
вили перед собой задачу в течение 
1 9 6 4 — 1 9 6 6  гг. сделать все изде
лия безубыточными и таким образом 
получить дополнительные средства 
для развития промышленности.

Коллективы 15 предприятий при
зываю т всех работников московской 
промышленности широко развернуть 
борьбу за рентабельное производство 
в каждом цехе, на каждом участке 
с тем, чтобы к концу 1 9 6 6  года ни 
одно московское предприятие не вы
пускало ни одного изделия убыточ
ным.

Это даст народному хозяйству до
полнительные накопления, которые 
можно будет использовать для рас
ширения промышленного производ
ства, дальнейшего улучш ения благо
состояния советского народа.

(ТАСС).
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Льноводы вступили в страду

Ж а т в е —четкий ритм
Нынешний год благоприятен во 

всех отношениях: на лугах и по
лях поднялась густая трава — 
обильная кормовая база не только 
в пастбищный период, но и на всю 
долгую сибирскую зиму. Буйно ра
стет «королева полей». Но особую 
радость испытывает хлебороб при 
виде тучных хлебов, вставших 
сплошной стеной на всех полях 
колхозов и совхозов.

Радуют тяжелые колосья и бес
покоят — все эти богатые дары 
осени должны быть убраны с по
лей быстро, без малейших потерь.
Высокие темпы уборочных работ 
продиктованы еще весной. Затяж
ной приход ее отодвинул сроки се
ва, а они, в свою очередь, внесли в 
привычную схему уборочных работ 
существенные поправки: хлеба со
зревают неравномерно, а осень с 
проливными дождями наступает 
быстро. Ныне сроки жатвы сокра
щены до минимума.

Такая обстановка заставляет 
каждого руководителя хозяйства, 
каждого специалиста, бригадира, 
механизатора — всех людей, заня
тых на уборке урожая, уже сейчас 
хорошо продумать рабочий план 
жатвы, предусмотрев в нем все, 
начиная от работы комбайна на по
лосе и кончая организацией горя
чего питания на полевых станах.
Рабочий план — это конкретная 
программа действия. И как каж
дая программа, она должна обла
дать огромной мобилизующей си
лой для достижения поставленной 
цели.

Руководители многих хозяйств, 
памятуя это, задолго до начала 
уборки урожая, вместе со специа
листами и механизаторами во всех 
деталях разработали рабочий план 
уборочных работ. В совхозе «Ры- 
баловский» все комбайны и жатки 
приведены в полную готовность, 
механизаторам доведены конкрет
ные задания. Они знают, на какое 
поле нужно выезжать в первую 
очередь. И самое главное — им хо
рошо известны поля, предназначен
ные для раздельной уборки уро
жая. За комбайновыми агрегатами 
закреплены мастера-наладчики, 
для шоферов составлен график 
транспортировки зерна. Подготов
лены здесь тока и складские поме
щения для приемки нового урожая, успеха,

В большинстве хозяйств Шегар- 
ского управления проведена боль
шая работа по усовершенствованию 
организации труда на жатве. Высо
кая степень механизации позволила 
перейти к узкой специализации, 
при которой широкий фронт осен
не-полевых работ разбивается на 
отдельные производственные уча
стки: жатва — транспортировка
зерна—подборка соломы — взмет 
зяби. И сами комбайновые отряды 
претерпели изменения. Основной 
производственной единицей в них 
будет звено в составе 3 —4 комбай
нов.

Такое разделение труда позво
ляет вести все работы в комплексе, 
возрастет ответственность за вы
полнение производственных зада
ний, а это поднимет трудовой на
кал, наладит четкую ритмичность 
в работе всех звеньев. Новая орга
низация труда сулит большие вы
годы, и первая из них — резкое 
сокращение сроков жатвы. Это как 
раз то, что в условиях нашей об
ласти крайне необходимо: каприз 
ная сибирская осень не балует хо
рошей погодой, и каждый час пого 
жего дня должен использоваться 
для высокопроизводительной рабо
ты.

По примерным подсчетам, нын
че каждый комбайн должен иметь 
нагрузку 190—200 гектаров. На 
первый взгляд, это не так уж мно
го. Однако опыт прошлых лет по
казывает, что в результате низкой 
технической культуры эксплуата
ции машин суточная выработ
ка на комбайн едва достигала 6 
гектаров. Если исходить из этих 
показателей, то сроки жатвы растя
нутся на целый месяц.

Такие низкие темпы нынче не' 
допустимы. Это хорошо понимают 
механизаторы колхозов «Гигант», 
имени XXI и XXII съездов КПСС 
Шегарского управления. Здесь в 
среднем нагрузка на комбайн со
ставит 230—240 гектаров, а сро
ки определены сжатые — 20 рабо
чих дней.

За счет чего произойдет выиг
рыш во времени? Раздельная убор
ка, четкое техническое обслужива
ние, новая организация труда, ши
роко развернутое боевое соревно
вание — вот основные слагаемые

И сейчас, в преддверии упорной 
битвы за урожай, следует с особой 
силой осудить действия некоторых 
руководителей хозяйств, которые 
этим слагаемым успеха предпочи
тают самотек. В Асиновском управ
лении, например, несколько раз 
передвигались сроки окончания 
ремонта уборочной техники. Время 
шло, а дело страдало. Непригляд
ная картина и сейчас: из 200 ком
байнов на линейке готовности сто
ит чуть больше половины. Поче 
му? Ответ на этот вопрос дали 
комбайнеры, которые недавно про
вели свой слет: первая причина 
крайняя неорганизованность труда 
в ремонтных мастерских объедине
ния «Сельхозтехника», вторая — 
нераспорядительность отдельных 
руководителей колхозов.

Взять колхоз имени Кирова. 
Объем уборочных работ здесь 
большой. 258 гектаров — такова 
нагрузка на один комбайн. Каза
лось бы, что сейчас и речи не дол
жно быть о подготовке техники, 
на очереди другие дела — пре 
творение в жизнь конкретного пла
на жатвы. И все-таки разговор 
нужно начинать с ремонта: из 14 
комбайнов готовы к жатве 6, да 
и те в основном новые.

Плохо идет ремонт уборочной 
техники в колхозах «40 лет Октяб
ря», «Россия», «Рассвет». В этих 
хозяйствах очень живуче полней 
шее пренебрежение к раздельной 
уборке урожая. Ставка на прямое 
комбайнирование — вредная 
ошибочная позиция, последствия 
которой скажутся в первые же 
дни уборки.

Партийным организациям, ра 
ботинкам производственного управ
ления нужно сказать свое резкое 
и принципиальное слово: в ближай
шее время завершить ремонт.

Жатва не ждет. Она уже нача
лась в отдельных колхозах южных 
районов. И нужно сделать так, 
чтобы не было оттяжек, выжида
ния, с первых страдных дней во 
всех производственных звеньях 
должны быть высокий трудовой 
накал, четкий ритм. Упущения, не 
досмотр исключаются. Они нетер
пимы нынче — в первый год ин
тенсивного развития всех отраслей 
сельского хозяйства.

Как уже сообщалось, пер
выми в Асиновском управ
лении приступили к тереблению 
льна колхозники сельхозартели 
«Коммунист».

Вслед за ними вступили в 
страду и труженики колхозов

«Комсомолец», имени Ленина 
и ряда других хозяйств.

Обязательство асиновских 
льноводов — получить по 3,5 
центнера семян льна с гектара.

В. БУНЬКОВ.

В Томское производственное уп
равление приш ла хлебоуборочная 
страда. В совхозе «Тахтамышевский» 
первыми вывели ж атки в  поле Евге
ний Видеркер и Владимир Франк. 
Скошены десятки гектаров ячменя. 
Иван Кондинский и Иван Смакотин 
в первый же день скосили более 10 
гектаров гороха.

Начали косовицу ржи механиза
торы совхоза « Заря». Впереди пока 
—  Н ово-Рождественская и Маза- 
ловская фермы.

Хлеба решено убирать раздель
ным способом. Групповой метод 
уборки прочно утвердился в хозяй
ствах управления. На Петуховской 
ферме совхоза «Томский» на одном 
поле косят горох 13 жаток. Триста 
гектаров здесь улож ат в валки за 
считанные дни.

По примеру хлеборобов Ш егарско
го управления томичи создали спе

циальные комбайновые отряды для 
уборки зерновых. В совхозе «Заря» 
первый отряд косит хлеба. Второй 
займется подработкой зерна, вывоз
кой соломы с полей и вспашкой зя 
би.

Фронт уборочных работ ширится 
с каждым днем.

К. ГЕОРГИЕВ.

Д о  пол у тор а  норм

До полутора норм на скирдовке 
сена выполняют звенья М. Б а т у р и 
на и И. Иконова из колхоза имени 
Фрунзе Зырянского управления. Ми- 
ш утинская бригада, в которой тру
дятся звенья Б а ту р и н а  и Иконова, 
занимает в соревновании бригад кол
хоза имени Фрунзе первое место.

А. ЛЕБЕДЕВИЧ.

Запоздалая тревога
В кабинете главного инженера 

Бривошеинского управления много 
посетителей. Дым весь день стоит 
коромыслом. Надрывно трещ ит теле
фон. Аппарат «барахлит», и Анато
лию Егоровичу Волкову, отвечая на 
звонки, приходится кричать во весь 
голос.

Из совхозов «М олчановский», 
«Тунгусовский», из колхоза «Искра» 
и других хозяйств тревожно спра
ш иваю т: когда будут недостающие 
запасные части.

Руководители кривошеинских кол
хозов и совхозов неспроста забили 
тревогу. До начала ж атвы  хлебов ос
тается какая-то  неделя. Между тем, 
ни одно хозяйство не подготовлено к 
ее встрече. Не завершен ремонт тех
ники, не подготовлены механизиро
ванные тока, не хватает автомашин 
для отгрузки и транспортировки зер
на. Больше того. Бое-где некого са
ж ать за  ш турвал комбайна.

Во всем этом— немалая вина руко
водителей районного и областного объ
единений «Сельхозтехника». Они не 
позаботились заблаговременно и пол
ностью обеспечить хозяйства деталя
ми к  комбайнам.

Но в том, что район затянул под
готовку к  уборке урож ая, не в мень
шей мере повинны специалисты про
изводственного управления, директо
ра совхозов и председатели колхозов.

Х арактерный пример. Несколько 
дней назад колхозы и совхозы пред
ставили в управление и объединение 
«Сельхозтехника» дефектные ведомо
сти на каждый неотремонтированный 
комбайн с указанием, какой именно 
детали ему не хватает. На основании 
их были составлены заявки , и объе
динение приступило к  выполнению 
заказов. Реставрацию многих дета
лей, а также изготовление удлини
телей грохотов и тяговы х ш танг ор
ганизовали на месте.

Тут-то и уместно спросить тов. 
Волкова и  руководителей хозяйств: 
почему эта полезная и  нуж ная рабо
та  не была проведена раньш е, почему 
вовремя не позаботились о ремонте 
уборочной техники?

Известно любому земледельцу, 
какую выгоду приносит раздельная 
уборка. Это сокращение сроков и 
труда, и высокое качество ж атвы , и 
быстрая подработка зерна.

На словах в Кривошеинском уп
равлении все ратую т именно за раз
дельную уборку. О необходимости ее 
проведения говорят на бюро партий
ного комитета и на совете производ
ственного управления. Положительно 
вы сказы ваю тся руководители колхо
зов и совхозов.

Но разочарование наступа
ет сразу ж е, когда приезж аеш ь на 
место. На словах выходит одно, а  на 
деле —  другое.

В колхозе «Искра» 7 0 9  гектаров 
ржи и больше ты сячи гектаров яро
вых, сильно заросших осотом. Косо
вицу озимой ржи уже можно вести 
на свал. Но делать это в 
колхозе не собираются. Несколько 
лет назад хозяйство затратило нема
ло средств на приобретение пяти ж а
ток. Ни одна из них в работу не 
вклю чалась. В этом году решили

До начала жатвы-считанные дни &  Половина комбайнов 
в ремонте #  Раздельная уборка? На словах-за, на де- 

против Ф  К чему призывают плакаты, о чем голе
ворят портреты ч

проверить машины, и только развели 
руками. Три ж атки разукомплектова
ны настолько, что о восстановлении 
их не может и речи идти. Остальные 
ремонтируются. Но такими темпами, 
что трудно даже поверить, будут ли 
они готовы к  концу уборки.

Совхоз «М олчановский» в прошлом 
году приобрел усовершенствованную 
ж атку. Последовала команда поста
вить машину на колодки. Поставили 
и ... забыли. Вспомнили лишь полто
ра года спустя. Она покрылась рж ав
чиной. Лопасти мотовила кто-то 
изломал в щепки.

В объединении «Сельхозтехника» 
имеется в продаже девять ж аток 
« Ж Б -6» . Никто не берет. Почему?

—  Не желаю т косить раздельно, 
—  отвечает управляющий тов. Алек
сеев. —  Потому и не покупают.

В хозяйствах Бривошеинского уп
равления не один десяток заброшен
ных ж аток. К ним есть запасные де
тали. Но восстановлением машин ни
кто не занимается.

В ряде хозяйств не хватает ком
байнеров и трактористов. Руководи
тели колхозов и совхозов сейчас не 
на ш утку встревожены. И снова на
праш ивается вопрос: а  о чем вы, то
варищи, думали раньш е? Почему не 
занимались подготовкой механиза
торских кадров?

Буквально на днях колхоз «Искра» 
приобрел четыре комбайна СЕ-3. 
Большинство посевов здесь уже от
ливает золотом —  через пять дней 
можно будет вести ж атву. Столько 
ж е времени уйдет на сборку и опро
бование новых машин. Но странное 
дело. К сборке комбайнов еще не 
приступали.

—  На одном комбайне будет рабо
тать  Георгий Фомин, рабочий под
шефного предприятия из Томска, —  
поясняет заведующий ремонтной ма
стерской тов. Левко. —  А вот кто 
поведет остальные три комбайна —  
пока неизвестно.

Не лучше с обеспечением кадрами 
механизаторов в совхозе «Молчанов
ский». Ремонт двух комбайнов на 
Гришинской ферме не только не на
чат, но с машин даже не удалена 
прошлогодняя грязь . И опять по при
чине нехватки комбайнеров. Недо
стает свыше 2 0  трактористов и ком
байнеров в совхозе «Тунгусовский».

Уборка урож ая, как, пожалуй, ни
какая  другая сельскохозяйственная 
кампания, требует высокой организа
ции, большого трудового, напряжения 
и, конечно ж е, боевого социалисти
ческого соревнования людей, заняты х 
в поле. Я долго допытывался у ру
ководителей производственного уп
равления назвать срок, в который 
они намерены улож иться с жатвой 
хлебов. Отвечали по-разному. Один 
назы вал 3 0 , другой 2 5 , а  третий 28

рабочих дней. Пробовал узнать о сро
ках нынешней ж атвы  из плакатов, 
обильно развешенных в селе Ериво- 
шеине. Наконец, повезло. В полутем
ном фойе Дома культуры  удалось 
увидеть социалистические обязатель
ства тружеников колхозов и совхо
зов на 1 9 6 4  год. О казывается, они 
решили нынче провести уборку за 
25  рабочих дней.

В связи с этим не мешает сделать 
некоторые расчеты. Посевная пло
щадь под зерновыми в управлении 
3 1 .6 9 3  гектара. В хозяйствах имеет
ся 1 71  комбайн. Да на днях посту
пил еще 2 1 . Итого 192 . Стало быть, 
средняя нагрузка на комбайн 165 
гектаров. Производственная суточная 
норма —  12  гектаров. Значит, толь
ко при условии выполнения этой 
нормы управление может справиться 
с уборкой урож ая за 14 рабочих дней. 
А если учесть, что многие механиза
торы будут перевыполнять нормы, то 
срок может быть еще короче. Почему 
же тогда в Бривошеине решили 
заверш ить ж атву за 25  рабочих 
дней? Позволительно спросить работ
ников парткома и производственного 
управления: на что рассчитано такое 
обязательство и может ли оно моби
лизовать тружеников села на успеш
ное проведение важнейшей сельско
хозяйственной кампании?

Б ак  ни странно, но работники 
парткома, секретари партийных орга
низаций многих хозяйств не развер
нули среди механизаторов действен
ного соревнования за успешное про
ведение ж атвы. Комбайнеры до сих 
пор не приняли индивидуальных обя

зательств, бригады и колхозы не со
ревную тся между собой. Даже плака
ты, которыми украшен районный 
центр, ни к чему не призывают. 
Впрочем, не совсем так ...

Вот районная Доска почета. Чьи 
портреты помещены на ней —  неиз
вестно. Они висят с прошлого года и 
настолько потрескались от солнца и 
дождя, что передовик сам себя не 
узнает.

Вот что рассказал комбайнер 
Федор Потапов:

—  В прошлом году я убрал 4 50  
гектаров. Намерен и нынче хорошо 
потрудиться. Насчет обязательства 
никто со мной не говорил. Ни с кем 
не соревнуюсь. Когда было собрание, 
не помню.

—  Механизаторы третьей бригады, 
—  дополнил его бригадир В. А. Рога- 
чевский, —  в семи километрах от 
центральной усадьбы колхоза. Секре
таря парторганизации не помню ког
да видел. Бесед никаких никто не 
проводит. Ни с кем не соревнуемся.

Хлеба в колхозах и совхозах Кри- 
вошеинского управления зреют, как 
и в других, неплодо. У тружеников 
села есть возможность выполнить 
один из главных пунктов своего 
обязательства —  произвести 3 2 .1 4 0  
тонн зерна и 4 .5 0 0  тонн его продать 
государству. Даже больше!

Но вызывает беспокойство затя
нувш аяся подготовка к  уборке уро
ж ая , неоперативное и неквалифици
рованное руководство ею со стороны 
специалистов производственного уп
равления, отсутствие массово-поли
тической работы и социалистиче
ского соревнования среди хлеборобов.

Руководители управления с боль
шим опозданием забили тревогу. Но 
еще не Поздно поправить дело. Надо 
лишь взяться за него с огоньком и 
вдохновением.

В. БУТ, 
наш спец. корр.

Разведчики будущего держат слово
С первых дней этого года на

пряженно трудятся свинарки 
Новогоренской фермы совхоза 
«Петропавловский» тт. Назаро
ва, Добровольская и Лапарди- 
на, борющиеся за почетное зва
ние ударниц коммунистического 
труда.

Разведчики будущего за по
лугодие добились среднесуточ
ного привеса 610 граммов 
на каждого откормочника.

Это один из лучших показа
телей в Чаинском производст
венном управлении.

В п е р е д и  В о р о т о к а

За первое полугодие первен
ство в соревновании чабанов 
Чаинского управления добилась 
тов. Воротова из колхоза им.

Тельмана. На каждые 100 ма
ток она получила по 120 ягнят, 
а настриг шерсти составляет 
870 граммов с каждой овцы.

РАСТЕТ ПТИЧИЙ ГОРОДОК
На центральной ферме совхо

за «Колпашевский» быстро 
строят производственные поме
щения: сооружаются два кир
пичных коровника, механиче
ская мастерская, кормоцех, ин
кубаторий. Но быстрее всего ра
стет птичий городок.

В этом году сдан в эксплуата 
цию батарейный цех — это тре 
тий по счету объект птицефер 
мы. В нем сейчас около 30 ты 
сяч цыплят весеннего выводка 
Молодняк в уютном помещении 
хорошо развивается.

А. АЛГИН.
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ПРОВЕРЯТЬ ИСПОЛНЕНИЕ...
Недавно мы приняли Валентину 

Степановну Бордовскую кандидатом 
в члены КПСС. А за два месяца до 
этого партбюро рекомендовало' ее на 
должность бригадира. Время "между 
этими событиями стало для Валенти
ны Степановны как бы еще ‘одной 
строгой проверкой.

Есть у нас в  цехе хорошая брига
да, которой одиой из первых присвое
но звание коллектива коммунистиче
ского труда. Возглавляла ее опытная 
машинистка коробконабивочного а в 
томата Г. Ижбульдина. И вот мы 
стали зам ечать, что отношения в 
бригаде очень изменились. По-Преж
нему вы полнялся план, по-прежнему 
были высовше проценты. Но в брига
де исчезла та товарищ еская спайка, 
которая превращ ает группу, людей в 
коллектив.

И, в первую очередь, ответствен
ность за  это ложилась на бригадира. 
Она не смогла найти верный тон в 
разговоре с людьми, товарищеское 
уважение и доверие пы талась подме
нить окриками. Больше всего ее ин
тересовала ссбственная выработка.

Чтобы спасти  коллектив, нужно 
было менять руководителя. Вопрос: 
кого поставить бригадиромъ— особен
но не волновал нас. Его решили са
ми члены бригады, рекомендовав бри
гадиром В. С. Бордовскую. Она была 
опытной машв'нисткой, качество ее 
работы всегда ^отличное. Умеет она и

ДОМНА Р О Ж Д А Л А С Ь  
И В Т О М С К Е

Телеграмму принесли утром. 
Директор института «Теяплоэлек- 
тропроект» П. Ji. Новаков прочи
тал: «Сердечно поздравляем с 
пуском первой доменнюй печи 
Западно-Сибирского металлурги
ческого завода. Отмечаем вклад 
вашего коллектива. Желаем даль
нейших успехов в грудке, личного 
счастья. — Кузнецов, Крупенин, 
Фокин».

Павел Иванович позвюнил кон
структорам: «Слышали, доменная 
печь пущена»... Через несколько 
минут в кабинете было полно на
роду. Сюда пришли те, кто начи
нал: главный инженер В. А. Гре- 
чановский, конструкторы А. М. 
Голдаев, М. А. Верховцев, В. Ф. 
Бандорин и другие.

1957 год. Институту поручено 
создать проект ТЭЦ и паровозду
ходувной станции для Западно- 
Сибирского металлургического 
завода. Трудно. Впервые прихо
дилось проектировать пароюоэ- 
духодувные станции — раньше 
имели дело с электричеством. 
Приходилось ваново осваивать 
специфику доменных печей. Учи
лись все — инженеры, рабочие.

Один иг крупнейших метал
лургических заводов Союза, За
падно-Сибирский завод, строился 
по последнему слову техники. 
Мощные машины на глазах из
менили местность. Без устали 
работали строители. Без устали 
работали и томские конструкто
ры, теплотехники, энергетики. 
Чертили, спорили и вновь сади
лись за чертежные доски.

Претворить в жизнь проект 
поручили группе проектировщи
ков во главе с Борисом Николае
вичем Бочкаревым. Безвыездно 
жил он два года на строительст
ве металлургического гиганта.

Конструкторы любят называть 
ТЭЦ — сердцем, а паровоздухо
дувную станцию — легкими ме
таллургического гиганта. И это 
действительно так. ТЭЦ дает за
воду, новорожденному стотысяч
ному городу тепло, энергию, а 
станция подает воздух в домен
ный цех, заставляет дышатъ пе
чи-громады.

В прошлом году был пущен 
первый блок ТЭЦ, сегодня рабо
тают три турбины мощностью 
по 50 тысяч киловатт. Па паро
воздуходувной станции пока пу
щено два блока, каждый ив ко
торых может подавать от четы
рех до пяти с половиной тысяч 
кубометров воздуха в минуту.

ТЭЦ и ПВО — большая победа 
томских проектировщиков В. А. 
Гречановского, М. А. Верховцева, 
А. М. Голдаева, В. Ф. Бандорина, 
теплотехников А. С. Емелина, 
А. С. Егорова, Я. П. Тульчинского, 
автоматчиков Л. А. Ворониной и 
3. М. Драгуновой, электриков и 
гидротехников. Сотни людей по
тратили массу энергии, труда, 
чтобы датъ жизнь металлургиче
скому гиганту. Первые тонны 
чугуна выплавила первая домен
ная печь Западно-Сибирского за
вода. И в этом немалая выслуга 
томичей, инженеров с «Тепло- 
электропроекта».

И. КОНОНОВА.

И з опыта работы цеховой 
парторганизации

поговорить по душам с человеком, 
понять, а если надо, и переубедить 
его. В бригаде произошел крутой пе
релом, заж глись улыбки на лицах 
людей. Сейчас стал другим коллек
тив. И мы от всей души рекомендо
вали Бордовскую кандидатом в чле
ны КПСС. Уверены: она будет хоро
шим коммунистом.

Я этот пример привел для того, 
чтобы подчеркнуть мысль, что орга
низация соревнования за коммуни
стический труд —  прежде всего под
бор настоящих, проверенных руково
дителей для коллектива, повседнев
ный контроль и проверка. Мысль са
ма по себе не нова. Это программное 
требование: подбор кадров и провер
ка их моральных и организационных 
достоинств. Но нередко еще забывают 
об этом.

У нас в цехе в соревновании за 
коммунистический труд участвует 21 
бригада, почти 3 0 0  человек. 12  
бригадам уже присвоено высокое зва
ние. Есть и смены, которые удостое
ны почетного звания. Партбюро пла
нирует на каждый месяц немало ме
роприятий. Большое место в этих 
планах отводится работе с бригадира
ми и мастерами, теми, кто непосред
ственно организует соревнования на 
местах. На фабрике регулярно про
водится день бригадира.

Каждый месяц мы заслушиваем на 
расширенном заседании партбюро 
кого-нибудь из мастеров. Собираемся 
мы совсем не для того, чтобы пору
гать, дать «руководящие» указания. 
Было, например, проведено расши
ренное партийное бюро по одному 
вопросу: организация соревнования 
за коммунистический труд в смене 
мастера Еременко. Это лучш ая смена 
в нашем цехе. И на ее примере мож
но многому поучиться и другим.

Смена друж ная. Многие рабочие 
имеют по 2 — 3 специальности, всег
да могут заменить или помочь один 
другому. Очень часто перед началом 
работы здесь проводятся пятиминут
ки. Если есть необходимость (случаи 
брака, наруш ения дисциплины) —  
собрания. Результаты  работы подво
дятся каждый день. Уже утром вы
вешиваю тся показатели. По ним вид
но, как работали люди, бригады, 
смена в целом. Ни в одной смене не 
относятся так  самокритично к своей 
работе, как в смене Еременко. Еще 
одна хорошая черта —  все вопросы 
решаются здесь сообща. Например, 
итоги соревнования за месяц подво
дятся так. Мастер отчитывается ш

всем показателям, предлагает канди
датуры  тех , кто, по ее мнению, имеет 
право назы ваться победителем. По
том все вместе обсуждают их.

И не случайно, из месяца в месяц 
смена имеет лучшие показатели по 
цеху.

На одном из заседаний бюро мы 
обсудили работу двух мастеров —  
Л. Ловкиной и Н. Овчаровой. Обе они 
окончили техникум, имеют еще не
большой производственный опыт, но 
зарекомендовали себя по-разному.* 
Ловкина перенимает все лучшее у 
Еременко, у других опытных масте
ров. Проводит она большую воспита
тельную работу, занимается вопроса
ми соревнования. У Овчаровой нет 
такой заинтересованности в делах 
коллектива, грубовата, не всегда 
принципиально оценивает отдельные 
наруш ения, старается зам ять их. 
Нам каж ется, что обсуждение помог
ло ей, она поняла свои ошибки.

Такой конкретный разговор о том, 
как лучше организовать соревнование 
за коммунистический труд, всегда 
полезен не только для тех, о ком 
идет речь, но и для всех присутству
ющих, потому что все лучшее у од
них, мы стараемся сделать достояни
ем всех коллективов. Теперь в каж 
дой смене подводятся ежедневно ито
ги работы, имеются переходящие 
красные вымпелы. Ежедневный учет 
и гласность позволяют поддерживать 
в цехе обстановку хорошего соперни
чества.

К сожалению, бывают и у нас слу
чаи наруш ения трудовой дисципли
ны, недоброкачественного отношения 
к работе. Но если сравнить, хотя бы 
с црошлым годом, то таких случаев 
становится все меньше, и  каждый из 
них всегда получает должную оцен
ку. Недавно Вера Андреева по недо
смотру наклеила набок этикетки на 
партию коробок. Ее «продукция» бы
ла помещена на доску бракоделов. И 
так всегда. Любой проступок подвер
гается всеобщему осуждению. Поэто
му, когда рейдовая бригада комсо
мольцев проверяла использование 
оборудования, расходование сырья, 
результаты  проверки тоже были вы
вешены на специальной доске.

Большую помощь в работе пар
тийному бюро оказывает начальник 
цеха К. Н. Иванова, которая являет
ся членом партбюро и возглавляет 
производственный сектор. Это благо
даря ее настойчивости и энергии 
было организовано ежедневное под
ведение итогов соревнования.

Повседневно заним аясь органи
зацией соревнования за комму
нистический труд, нельзя не за
думаться над тем, как  лучше 
и правильнее направлять его,
что нужно сделать для этого. Наш 
опыт показывает: наиболее верное 
средство —  боевые, ж изнедеятель
ные партийные группы. Вот, к при
меру, коробконабивочное отделение. 
Партийную группу здесь возглавля
ет слесарь Александр Яковлевич Ши- 
роватов. У них хорошо оформлена 
наглядная агитация, выступают ре
гулярно агитаторы с беседами. И не
редко в партгруппу обращаются по 
различным вопросам рабочие, брига
дир. Можно было бы привести и дру
гой пример. Секретаря одной парт
группы, честного коммуниста, но ли
шенного организаторской ж илки, по 
его ж е просьбе придется переизбрать. 
Бездействую т коммунисты, и дела на 
участке идут неважно. Это еще раз 
подчеркивает, что нужно очень вни
мательно подходить к  каждому чело
веку, правильно оценивать его воз
можности. Ведь от того, кто будет 
направлять ж изнь даж е маленького 
коллектива, во многом зависит, ка
кой она будет.

А. КОРЯКИН,
секретарь партийной организа
ции коробконабивочного цеха 

спичечной фабрики «Сибирь».

ЛЕНИНГРАД. Электромашиностроительное объединение «Элек
тросила» экспортирует мощные• генераторы, машины и аппараты 
в 35 стран мира. В этом году для Чехословацкой Социалистической 
Республики электросиловцы изготовят 50 мощных двигателей.

На снимке: слесари коллектива коммунистического труда Д. В. 
Григорьев (справа) и В. К. Белянин собирают машины марки 
«2МП-6500» для Чехословакии.

(Фотохроника ТАСС).

Ч И Н ,
подсказанный жизнью

В - газете «Красное знамя» не раз 
писалось о том, как на селе налаж и
вается работа по техническому об
служиванию машин. Мы вниматель
но знакомились с этими материала
ми, прикидывали свои возможности. 
Вывод был один —  новый метод 
оправдан жизнью  и ему нужен «зе
леный свет». В январе мы взяли на 
техническое обслуживание все трак
торы колхозов управления. Каковы 
результаты  этого? Первым серьез
ным нашим испытанием явилась по
севная страда —  выдержали его с 
честью: лучш е, чем прежде, стала 
использоваться техника, реже вы 
водились из строя тракторы, возрос
ла их производительность.

О

СТАНДАРТ И ТЕХНИЧЕСКИМ ПРОГРЕСС
Ежегодно научно-исследователь

скими институтами, проектно-конст
рукторскими организациями и про
мышленными предприятиями созда
ются, осваиваются и выпускаются 
тысячи наименований машин, прибо
ров, аппаратов и другой продукции. 
Например, только завод «Сибэлектро- 
мотор» выпускает в год около пяти 
тысяч различны х типов электриче
ских машин. Вот почему вопросы 
стандартизации, нормализации и уни
фикации продукции приобретают сей
час особенно большое значение. Внед
рение типажей, новых стандартов, 
унификация и нормализация деталей 
и узлов позволяют создавать изделия 
высокого качества, долговечные и на
дежные в работе при наиболее эффек
тивном использовании капитальны х 
вложений и снижении издержек про
изводства. Подсчитано, что затраты  
на изготовление и эксплуатацию 
стандартных изделий в среднем на 
40  процентов меньше, чем нестан
дартных.

О состоянии дела стандартизации 
и нормализации выпуска изделий на 
промышленных предприятиях Томска 
шел разговор на совещании главных 
инженеров, начальников отделов тех
нического контроля, работников стан
дартизации и секретарей партийных 
организаций предприятий. Участники 
совещания отметили важность свое
временного внедрения стандартов и 
типажей. Завод режущ их инструмен
тов только от внедрения нового 
ГОСТа на плаш ки сэкономил 119 
тонн легированной стали на сумму 
7 0  тысяч рублей.

Созданная на манометровом заводе 
служба стандартизации провела оцен-

Полимеры и урожай
В северны х районах СССР теплолю бивые культуры , например, огурцы , 

даю т низкий урож ай — до 50 центнеров с гектара. Но если участки  по
кры ты  полимерными пленкам и, можно получить 600 — 800 центнеров огур
цов с гектара.

Опыты показали , что в почве, покрытой полимерной пленкой, улучш ает
ся тепловой режим, зам едляете^ испарение влаги, повы ш ается тем перату
ра приземного слоя воздуха, увеличивается его влаж ность. Тут даж е без 
искусственного обогрева тем пература воздуха повы ш ается днем на 9 — 12 
градусов, а почвы — на три —четы ре градуса. Можно ещ е больш е повы 
сить тем пературу, используя двухслойны е пленочные укры тия. Под плен
ками у растений сокращ ается вегетационный период, в частности , том а
ты ускоряю т свое развитие на 15 — 17 дней. Некоторые культуры  со зр ева
ют даж е на месяц  раньш е, причем они более вкусны  и богаты витаминами, 
чем вы ращ енны е на откры том грунте. В ленинградском  агроф изическом  
институте разработана пленочная теплица блочного типа. У нее рам ная 
конструкция, позволяю щ ая бы стро собирать теплицу или зам енять пленку 
при повреждении.

С троительство пленочных теплиц значительно деш евле стеклянны х. Оно 
требует гораздо меньш е м атериала, может быть осущ ествлено в любом 
колхозе, совхозе и обойдется всего в 4 — 5 рублей за  каж ды й квадратны й 
метр участка.

Корреспондент АПН беседовал с председателем колхоза имени XXII 
партсъезда Донецкой области Героем Социалистического Труда Абрамом 
Сорокиным.

— Полимерной пленкой, — сказал  председатель этого колхоза, — мы 
укрыли огурцы, помидоры, бахчевы е культуры  и зем лянику на площади 
в 5.000 квадратны х метров. Все эти растения посадили в третьей  декаде 
апреля. 10 мая сняли огурцы и помидоры, а 23 мая — зрелую  землянину. 
Урожаем остались очень довольны . Н апример, огурцов получили 8,3 кило
грам ма с квадратного м етра, а  в стеклянны х теплицах — всего по ш есть 
килограммов.

— Ученые намерены  глубоко исследовать ф изиологические и биохими
ческие процессы в растениях при вы ращ ивании их под прозрачны м и 
пленками, — добавил директор агроф изического  института Сергей Нерпин. 
— Цель такого исследования — ускорение развития растений, повыш ение 
продуктивности и улучш ение пищ евых качеств. Вторая проблема — это 
изучение ф изических условий, определяю щ их м икроклим ат в теплицах из 
прозрачны х пленок, что необходимо для рационального проектирования 
таких сооруж ении.

Н. ВОЛГАРОВ.
*(АПН).

ку технического уровня приборов. 
Завод готовится к внедрению нового 
типажа манометров.

Начальник СКВ электромашино
строения тов. Уткин поднял вопрос 
о внедрении единой технической до
кументации на всех предприятиях. В 
СКВ для конструкторов и технологов 
раз в неделю проводятся специаль
ные занятия по вопросам стандарти
зации и нормализации.

Вместе с тем начальник отдела 
стандартизации Западно-Сибирского 
совнархоза т. Степанов подчеркнул, 
что на многих предприятиях и в ор
ганизациях Томска мало внимания 
уделяют вопросам стандартизации 
выпуска изделий. Службы стандарти
зации на предприятиях малочислен
ны. На заводах «Томкабель» и элек
тромеханическом этими вопросами за
нимается лишь один человек, а  на 
заводе режущ их инструментов и не
которых других работа по стандарти
зации поручена отдельным работни
кам технических отделов по совме
стительству. Главные инженеры 
предприятий мало занимаются подбо
ром кадров для служб стандартиза
ции. На заводах и фабриках Томска 
насчиты вается всего 39  работников 
стандартизации вместо 9 8 , преду
смотренных распоряжением совнар
хоза.

В результате рабочую документа
цию во многих случаях оформляют 
с отступлением от действующих 
ГОСТов. Государственные стандарты 
машиностроения часто внедряются с 
запозданием на несколько лет. Это 
приводит к задержке освоения новых, 
лучшего качества материалов и со
вершенных видов оборудования. Пе
ресмотр технических условий на вы
пускаемую продукцию идет со зна
чительным отставанием от установ
ленных сроков, в  то же время каче
ство изготовляемых изделий остается 
низким. Так, на заводе «Сибэлектро-

мотор» двигатели 5 и 6 габаритов 
продолжают вы пускать по отменен
ному ГОСТу « 1 8 5 -5 3 » .

При контрольных испытаниях на 
манометровом заводе были забрако
ваны  манометры МТС-16: они не со
ответствовали отдельным требовани
ям государственных стандартов и 
технических условий.

На некоторых предприятиях все 
еще низок удельный вес государст
венных стандартов, а также нормали
зованных деталей и узлов, это ведет к 
удорожанию себестоимости продук
ции.

Многие заводы, например, «Сиб- 
электромотор», подшипниковый, ма
нометровый и другие,* не перешли на 
специализированную номенклатуру 
по оснастке и инструменту. Техноло
гические отделы перегружены про
ектированием оснастки, количество 
типоразмеров которой продолжает 
возрастать. В то же время специали

зированный новосибирский завод не 
имеет заказов на изготовление осна
стки.

Совещание решило организовать 
на общественных началах при Том
ском доме технической пропаганды 
методический комитет по стандарти
зации и нормализации.

Для повышения квалификации ин
ж енерно-технических работников по 
вопросам стандартизации, нормализа
ции и унификации выпускаемых из
делий участники совещания обрати
лись в Западно-Сибирский совнархоз 
с просьбой организовать в Томске 
специальные курсы.

Вопросы стандартизации, нормали
зации, унификации, внедрения типа
жей —  дело большой государствен
ной важности. Необходимо, чтобы 
они находились под постоянным вни
манием руководителей партийных, 
профсоюзных и комсомольских орга

низаций промышленных предприя
тий. Л. МОЛЕВ.

Всего в колх’озах 57 тракторов. 
Обслуживают их шесть мастеров-на- 
ладчиков. Мастеров подобрали по па
рам по такому принципу: один наш, 
один колхозный. Правда, не во всех 
хозяйствах работают наш и механи
заторы. Но в колхозе имени Ленина 
их даже двое.

Хорошо организована работа на
ладчиков в сельхозартелях имени 
Хрущева и имени Тельмана. Специ
альны х тележ ек объединение «Сель
хозтехники» не имеет. Но выход был 
найден. В одном случае переобору
довали старую автомастерскую , в 
другом —  приспособили раму спи
санного грузовика. Передвижные 
пункты  технического обслуживания 
позволяют проводить уходы за  трак
торами прямо на рабочем месте.

Лучше обслуживаю тся тракторы  в 
хозяйствах, где имеются помощники 
бригадиров по технике. Этого не мо
гут понять в колхозе имени Ленина.

И з-за того, что нет чело
века, отвечающего за 
использование техники, 
объединение в  одной 
артели держит двух сво
их механиков. По этой 
ж е причине до сих пор 
не можем внедрить та
лонную систему на обес
печение машин горючим.

Однако у других наш их подшеф
ны х дела идут хорошо. Обслужива
ние техники «тракторными доктора
ми» все больше находит сторонни
ков, новый метод прописывается все 
основательнее.

Мы внимательно ознакомились с 
новым почином ш егарцев: там масте
ра-наладчики берутся проводитъ ухо
ды за комбайнами. Думаем, что мы 
можем последовать этому примеру. 
Д ля работы «комбайновыми докто
рами» подбираем опытных механиза
торов. На днях с ними проведем се
минар, на котором еще раз детально 
изучим опыт ш егарцев. С первых 
дней уборки на полях колхозов нач
нут работу 2 9  комбайнов. И случись 
какая  заминка, рядом с комбайне
ром окаж ется его верный помощник 
—  мастер-наладчик.

Н. БАЙТИЕВ,
главный инженер Чаинсного
объединения «Сельхозтехника».

ПО С Л Е Д АМ  Н А Ш И Х  ВЫ СТУП ЛЕН И Й

Дружины выходят в рейд
В корреспонденции «Исчез пат

руль», опубликованной 26 июня в 
газете «Красное знамя», сообща
лось о недостатках в организации 
и воспитании добровольных на
родных дружин Томска.

Томский горком КПСС, критиче
ски оценивая эти недостатки, при
нимает меры к тому, чтобы дру
жинники Томска активизировали и 
углубляли борьбу с преступника
ми и правонарушителями в нашем 
городе.

Кировский и Ленинский райком 
КПСС пересмотрели состав район
ных штабов. Штабу Кировского 
района выделено помещение, в ко
тором он разместился вместе с 
комсомольско-молодежным опера
тивным отрядом. Такой отряд со
здан и при Ленинском райкоме 
ВЛКСМ. Оба они активно помога
ют райотделам милиции.

Значительно оживил работу до
бровольных помощников милиции 
рейд против пьяниц, хулиганов, на
рушителей общественного порядка, 
проведенный 11 июля штабом на

родных дружин Кировского райо
на.

В первичных партийных органи
зациях города проходят партийные 
собрания, на которых обсуждают
ся меры борьбы с преступностью 
и правонарушениями. Активизиру
ются действия дружинников там, 
где они лишь числились в списках. 
Например, в последнее время на
чали работать дружинники водока- 
налтреста, Томского хлебокомби
ната, конторы связи.

Горком КПСС рекомендовал 
корреспонденцию «Исчез патруль» 
обсудить в коллективах доброволь
ных народных дружин.

У студентов вузов и техникумов 
Томска сейчас каникулы. Приня
ты меры к тому, чтобы в микро
районах, где дежурили патрули 
студентов, не нарушался общест
венный порядок на улицах. В этих 
микрорайонах патрулируют добро
вольцы охраны общественного по
рядка с промышленных предприя
тий, учреждений и строек.

А. БОРТНИКОВ, 
секретарь Томского горкома 
КПСС.

ЮНЫЕ ДОБЫТЧИКИ ДАРОВ ТАЙГИ
Пионеры Томской области ус

пешно участвуют в республикан
ском конкурсе школьников по за
готовке дикорастущих ягод, гри
бов, орехов и лекарственно-техни
ческого сырья.

За активное участие в конкурсе 
прошлого года Роспотребсоюз на
градил группу юных сборщиков 
грамотами. Шестеро победителей: 
Лена Сидельникова и Таня Цы
ганкова из Васюганской школы- 
интерната, Люда Боязетова и Рая

Казакова из села Тахтамышево 
Томского района, Миша Михайлов 
и Надя Панькова из Шегарской 
средней школы сейчас находятся в 
Москве на ВДНХ. Там на респуб
ликанском семинаре победителей 
они поделятся с товарищами сво
им опытом и планами.

Большая группа юных томи
чей — активистов заготовок ди
корастущих, скоро выедет по бес
платным путевкам в Артек.

В. БЕЛКИН.

ДОСТУПНО

выгодно
Как мЬі убираем, 

клевер
В семеноводстве^ клевера 

наиболее трудоемкий процесс 
— уборка. Принятая в настоя
щее время технология предус
матривает раздельную уборку 
семенников клевера, что в на
ших условиях трудно осущест
вить из-за плохой погоды в кон
це сентября. Даже в сухой мас
се семенников за один проход 
комбайн вымолачивает и выти
рает из пыжины только 35—40 
процентов семян. Дополнитель
ное вытирание пыжины на кле- 
веротерках — очень дорого
стоящая работа.

При уборке семенников кле
вера Нарымская селекционная 
станция в последние годы широ
ко применяет опыт комбайнера 
из Московской области П. И. 
Хрычева. Для этого зерновые 
комбайны переоборудуются. Ус
танавливается дополнительное 

съемное решето с отверстиями 
2X 2 мм в нижней части решет
ного стана под углом 7 граду
сов в сторону колосового шне
ка. Через это решето проходят 
только вытертые, чистые семе
на клевера. Для комбайна СК-3 
наружные размеры рамки ре
шета 945X960 мм. По углам 
решета устанавливаются про
ушины, с помощью которых ре
шето закрепляется в решетном 
стане. В молотилке создается 
замкнутый круг, по которому 
пыжина поступает на барабан 
до тех пор, пока не будут вы
терты из нее семена. Для этого 
заслонка вентилятора откры
вается только на 1—2 отвер
стия от полного закрытия, сов
сем открывается верхнее жа
люзийное решето и удлинитель. 
Нижнее решето открывается на 
2—3 зуба сектора, задняя за
слонка решетного стана подни
мается на 5 —6 сантиметров. 
Направляющая заслонка мало
го колосового шнека с помощью 
рычага повертывается в сторо
ну отбойного битера.

Рекомендуется увеличить 
скорость движения колосового 
шнека и колосового элеватора. 
В комбайнах С-4 и С-4М это до
стигается заменой 10-зубовой 
звездочки вала колосового шне
ка на 7-зубовую, снятую с кар
данного вала. Для увеличения 
скорости движения колосового 
элеватора на его вал вместо 
12-зубовой ставится 10-зубовая 
звездочка, снятая с зернового 
шнека.

При сухой массе клевера в 
комбайне СК-3 можно не уве
личивать скорость движения ко
лосового шнека. Регулировка 
секций дек подбарабанья про
изводится так: первая секция 
деки ставится стрелкой против 
цифры 10 на регулировочной 
шкале, вторая — против циф
ры 5, третья — в самое верхнее 
положение.

В связи с неустойчивостью 
погоды в конце сентября семен
ники клевера убираем только 
прямым комбайнированием. Ду
мается. что этот опыт может 
быть взят на вооружение во 
всех хозяйствах.

В. ЧУКАНОВ, 
старший научный сотруд
ник Нарымской государ
ственной селекционной 
станции.

Утомленное солнце 
низко повисло над тем
но-синей стеною леса. 
Тянутся по земле косые 
длинные тени, смыкаясь 
в сплошной вечерний 
полумрак. Из сырых 
ложков выползает клоч
коватый белесый туман. 
Неслышный днем запах 
вянущего клевера на
полняет сумерки.

Пахнуло далеким дым
ком, где-то в березняке 
мелодично звятснуло бо- 
тало, отрывисто Промы
чала корова, и снова 
тишина. Только назой
ливый комар гудит, 
словно звенящ ая стру
на, над самым ухом 
Алексеича.

Вглядывается в су-

С Е Р Ь Е З Н А Я  Р А Б О Т А
осени, ночи прохладней, 
труднее на зорьке соби
рать скотину на дойку. 
Будь пригон— покойнее 
было бы, да не велел его 
Алексеич делать —  
пусть ходят коровы по 
воле, наедятся —  сами 
лягут.

С одиннадцати лет 
пошел в подпаски Алек
сеич. За харчи и гроши 
пас хозяйский скот. 
Сызмальства хлебнул го
рю ш ка... Оттого, может, 
и на сходке выше всех 
руку за колхоз тянул —  
за лучшую долю голо
совал, потому и первый

артель записался.

Говорят, прежде бед
няков в деревнях не ве
личали. Старики из бед
ноты так  и помирали 
Проньками да Митяями. 
Не будь Советской вла
сти, и Устинова, навер
ное, не величали бы 
Александром Алексееви
чем и уж, конечно, не 
быть ему почетным че
ловеком на селе. А сей
час у Устинова совет в 
кое-каких делах даже 
районное начальство 
спрашивает, колхозный 
пастух —  член партко
ма производственного 
управления.

Выдвинули его ком-мерки пастух. Время к у в ы д в и н е м  его ком- ше, и у какой коровы ние: нельзя, мол, так ,

мунисты за , прямо
ту, за  то, что не бу
дет он ходить вокруг да 
около, а , если надо, пря
мо скаж ет в глаза прав
ду-матку. Пусть хоть 
сам секретарь парткома 
неправильно поступит, 
и ему не постесняется 
Алексеич правду вы ска
зать.

Известно, если за 
людьми замечаешь, и 
сам свое дело выполняй 
отлично. Ну, уж  тут  к 
Алексеичу комар носа 
не подточит. Знает, где 
когда какая трава рас
тет, и где водопой луч
ше,

какие повадки. Приболе
ет буренка, и о ней па
стух позаботится: кле
вера накосит, привезет 
—  ешь, поправляйся... 
Хорошо делает свое де
ло Алексеич, потому и с 
остальных требует.

Не побеспокоилось, 
например, нынче вовре
мя правление о том, что
бы достать мази от гну
са. Устинов сразу воп
рос ребром: почему не
заботитесь? Или о надо
ях не думаете?

Плохо с племенной 
работой в колхозе —  
Устинов опять замеча-

товарищ и 
Разве этак 
работать?

А один 
разговоры

зоотехники, 
вас учили

раз видит, 
не помогают, 

сел и написал в район
ную газету о всех беспо
рядках. Пропесочил не
радивых, как говорят, 
по всем швам. И что же? 
Направилось дело.

Правда, кое-кто после 
этого на него за  ту 
статью косился; ну да 
Устинов не из таков
ских, чтобы внимание 
обращать. Зато доярки 
были довольны.

—  Ты наш  заступ
ник, Алексеич... лен и я .’

А он и  им:
—  Смотрите у меня, 

девчата. Будете коров 
плохо выдаивать, и вам 
нагоняй дам.

—  И чего это ты , 
Алексеич, такой серьез
ный?

*—• Дело мое серьез
ное, вот и я  серьезный...

... Окутывает все вок
руг августовская ночь. 
Где-то сухо треснул ва
леж ник. Корова на су
чек наступила, а  мо
жет, зверь прошел?

Пристально смотрит в 
темноту пастух.

Серьезная у него ра
бота, ответственная.

В. МАКШЕЕВ.
К о лхо з им ени Ф ру н

зе  З ы р ян ского  управ-
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Конференция борцов за ядерное разоружение)
П а н и к а  в к о н г о л е з с к о й  п р а в и т е л ь с т в е н н о й  а р м и и

Провокации СШ А во Вьетнаме продолжаются

ЗА РАСШИРЕНИЕ СОТРУДНИЧЕСТВА
ВЕНА, 3 августа. (ТАСС). В 

течение 2 дней здесь в Междуна
родном агентстве по атомной 
энергии (МАГАТЭ) представите
ли Советского Союза, Соединен
ных Штатов Америки и госу
дарств — членов европейского 
агентства ядерной энергии об
суждали вопрос об укреплении 
сотрудничества в области исполь
зования технических средств по 
физике высоких энергий.

Участники совещания выска
зались эа расширение междуна
родного сотрудничества между 
существующими и планируемы
ми центрами по физике высоких 
энергий. В частности, было ре
комендовано, чтобы в работе са
мых мощных ускорителей, кото
рые уже действуют в настоящее

время или строятся, смогли при
нять участие группы специали- 
стов-экспериментаторов из дру
гих стран.

От Советского Союза в сове
щании приняли участие акаде
мики Н. Н. Боголюбов и В. И. 
Векслер.

Суда для Советского 
С о ю з а

ВАРШАВА, 3 августа. (ТАСС). 
На Гданьской судоверфи спуще
ны  н а  воду два новых судна —  
«М ценск» и «М ацеста», каждое 
водоизмещением 1 2 .5 0 0  тонн. 
Суда построены для Советского 
Союза, сообщает агентство ПАП.

В Токио и Хиросиме

Н а с т у п л е н и е  к о н г о л е з с к и х  

п о в с т а н ц
ПАРИЖ. 4 августа. (ТАСС). 

Конголезские повстанцы, действу
ющие в провинции Киву, заняли 
крупный город Шабунда и прибли
жаются к главному городу этой 
провинции Букаву.

Отряды повстанцев приближа
ются также к другому крупному 
городу — столице восточной про
винции Стэнливилю. Как сообщает 
агентство Франс Пресс, передовые 
части . конголезских повстанцев 
ведут бои с правительственными

е  в
войсками в 48 километрах от это
го города.

В Северной Катанге повстанцы 
продвигаются к городу Маноно — 
основному в Конго центру вы
плавки олова. На днях они захва
тили город Киамби, где находится 
электростанция, питающая элект
роэнергией Маноно и расположен
ные в его окрестностях оловянные 
рудники. В частях правительствен
ной армии, находящихся в Мано
но, царит паника.

Заявление представителя М И Д  
Демократической Республики 

ъ е т н а мВ
ХАНОЙ, 3 августа. (ТАСС). 

1 августа четыре бомбардировщика 
США, появившиеся из района 
Нуонг Хет (Лаос), подвергли бом
бардировке и обстрелу вьетнам
ский пограничный пост Намкан и 
деревню Нуонг Де, расположен
ные в 20 километрах от вьетнам
ско-лаосской границы в округе 
Кайсон (провинция Нге Ан), гово
рится в заявлении представителя 
МИД ДРВ, переданном агентством 
ВИА.

В заявлении отмечается, что 
правительство Соединенных Шта
тов в течение длительного време
ни использует территорию Лаоса

и проамериканские войска в Лао
се для провокационных и дивер
сионных действий, направленных 
против ДРВ.

Министерство иностранных дел 
решительно протестует против 
этих действий правительства Сое
диненных Штатов и его лакеев в 
Лаосе, указывается в заявлении 
представителя МИД ДРВ.

Министерство иностранных дел 
ДРВ требует, чтобы правительст
во королевства Лаос немедленно 
запретило правительству США и 
его приспешникам использовать 
территорию Лаоса в качестве 
трамплина для провокаций против 
ДРВ,

ПРИКАЗ ПРЕЗИДЕНТА ДЖОНСОНА
НЬЮ-ЙОРК, 3 августа. (ТАСС). 

По сообщению корреспондента 
агентства Ассошиэйтед Пресс из 
Вашингтона, президент США Лин
дон Джонсон приказал укрепить 
военно-морские силы США в рай
оне Южного Вьетнама и дал им

приказ «уничтожать любые силы, 
которые нападут на них».

Джонсон вызвал к себе коррес
пондентов и сообщил им об этих 
приказах. Он сказал, что приказы 
даны в воскресенье, после нападе
ния трех торпедных катеров на 
американский эсминец «Мэддокс».

Ф А К Т Ы  О Б Л И П А Ю Т
НЬЮ-ЙОРК, 3 августа. (ТАСС). 

В ответ на опровержения государ
ственного департамента США от
носительно разбрасывания само
летами Южного Вьетнама и США 
отравляющих химических веществ 
над территорией Камбоджи, теле
графное агентство Кхмер Пресс 
опубликовало специальное заявле
ние, сообщает агентство Юнайтед 
Пресс Интернейшнл. В заявлении

вновь приводятся факты о при
менении отравляющих химических 
веществ против мирного населе
ния Камбоджи и указывается, что 
в районах на границе с Южным 
Вьетнамом у многих жителей по
явились симптомы смертельных 
желудочно-кишечных заболеваний. 
В результате заражения химиче
скими веществами погибло стадо 
скота.

ХИРОСИМА, 3 августа. (ТАСС) 
Сегодня здесь открылась междуна
родная конференция за запрещение 
атомного н водородного оружия. 
Инициаторами ее созыва явились 
профсоюзы и социалистическая пар
тия Японии. Среди ее участников 
много иностранных гостей, в том 
числе и делегация Советского ко
митета защиты мира во главе ( 
Г. А. Жуковым. Этот десятый по 
счету форум обсудит программу 
дальнейших действий сторонников 
мира во имя избавления человече
ства от повторения трагедии Хиро
симы и Нагасаки.

Обращаясь к устроителям конфе
ренции, Дж. Эндикотт, один из руко
водителей Всемирного Совета Мира, 
заявил: «Мы приехали, чтобы вне
сти свой вклад в дело борьбы ва 
мир, против ядерного оружия». В 
свою очередь советские делегаты 
выразили надежду, что на этой 
конференции будут приняты реше
ния, направленные на усиление 
борьбы против оружия массового 
уничтожения людей, против сил 
войны, империализма и колониализ
ма, за национальное освобождение.

Прибывшие вчера в Хиросиму 
иностранные делегации не первый 
день находятся на японской зем
ле — до этого они находились 
Токио, куда их также пригласили 
на аналогичную конференцию, но 
где по вине пекинских раскольни
ков и их прихвостней они были ли
шены возможности сказать свое 
слово. Перед отъездом из Токио 
представители 28 стран (Индии, 
Канады, Болгарии, Судана, Кипра, 
США, Бечуаналенда, Юго-Западной 
Африки, Ганы, Нигерии, Финлян
дии, Чехословакии, СССР, Монголии, 
Малави, Республики Сомали, Фран
цузского Сомали, Анголы, Ливана, 
Сирин, Алжира, Англии, Уругвая, 
Колумбии, Аргентины, Италии, Иор
дании, Франции), а также Всемир
ного Совета Мира, Международной 
демократической федерации жен
щин, Всемирной федерации демо
кратической молодежи и Междуна
родной ассоциации юристов-демо- 
кратов встретились с журналиста
ми.

Джозеф Куртис (Нигерия) зачи
тал корреспондентам совместное 
письмо иностранных делегатов в 
Гэнсуике (Всеяпонский совет за за
прещение атомного и водородного 
оружия) устроителю Токийской кон
ференции, где говорится, что они 
оказались не в состоянии выпол
нить свою роль из-за препятствий, 
воздвигнутых на их пути противни
ками делового обсуждения задач 
борьбы за мир.

Корреспонденты ознакомились с 
заявлением советской делегации, 
где, в частности, указывается:

«Китайские представители и те, 
кто следует у них на поводу, извра
щают смысл и характер этой кон
ференции. Вместо того, чтобы в спо
койной деловой обстановке обсуж
дать те реальные проблемы борьбы 
за мир, которые стоят перед нашим 
движением, рассматривать задачи 
дальнейшего усиления борьбы наро
дов против империалистической 
угрозы ядерной войны, китайские 
делегаты и их сторонники пытают
ся направить работу конференции 
по антисоветскому руслу. По сути 
дела они хотят антиимпериалисти
ческий фронт повернуть против Со
ветского Союза. Это еще одно на
глядное проявление раскольниче
ской и шовинистической сути поли
тики пекинских лидеров». В заяв
лении отмечается, что китайские 
раскольники саботировали нормаль
ную работу Токийской конферен
ции, стремились навязать ей свои

идеи, показывая тем самым, что им 
не только безразличны, но и глубо
ко чужды интересы борьбы народов 
за мир, против империализма, про
тив угрозы ядерной войны.

Делегаты от международных и 
национальных организаций разоб
лачили на пресс-конференции при
везенных Пекипом марионеток. Эн
дикотт (Канада) выразил недоуме
ние, почему на Токийской конфе
ренции присутствуют почти 50 че
ловек, которые никого но представ
ляют. Один из них некий англича
нин Эванс, находящийся па, полном 
содержании китайцев, буквально за
явил известному борцу за мир Гор
дону Шафферу: «Как только мы 
придем к власти, мы перевешаем 
таких, как вы». Были сорваны мас
ки и с самозванцев, выдаваемых 
Пекином за представителей Перу, 
Колумбии и Кубы, но не имеющих 
отношения ни к движению за мир, 
ни к какому другому массовому 
движению в этих странах. Руково
дитель движения французских сто
ронников мира Лаффит был возму
щен, что в редакционной комиссии 
Токийской конференции оказались 
два авантюриста-француза, которых 
никто не знает.

«Мы получили приглашение на 
эту конференцию, но, прибыв на 
нее, встретились с людьми, которые 
нам не известны. Кто приглашал их 
сюда, если официальное приглаше
ние было направлено нам? Ясно, 
что этих людей сюда пригласили 
китайцы», — заявил представитель 
Южной Родезии Д. Мнонго.

Мы, говорит один из видных об
щественных деятелей Сирии Муста
фа Хамдун, встретили некоего ли
ванца, зарегистрировавшегося под 
именем представителя Сирии, но он 
в действительности никого не пред
ставляет. «Мы, — продолжает он, — 
столкнулись со зловещей обстанов
кой на конференции. Здесь и не 
пахнет духом гуманизма. Нет, здесь j 
скорее чувствуется запах фашизма. 
Люди, которые борются в защиту 
мира и демократии, не могут ми
риться с этим».

Чтобы как-то выкрутиться пз 
скандального положения, оправдать 
свою подрывную деятельность про
тив единства движения борцов за 
мир, китайская делегация, открыто 
отказавшаяся ехать в Хиросиму и 
содействовать сплочению сторонни
ков мира, устроила свою пресс-кон- 
ф(‘()і’гс(іт(и: МаѴю ктб< пришел послу 
шать наскучившие в се у речи рас- 
кол'ь.рііков из Пекина и его хрлусв, 
ратующих по существу против за
прещения испытаний ядерного ору
жия, против мирного решения меж
дународных проблем.

«Представитель всей Африки», 
как себя отрекомендовал первый из 
подставных ораторов, обрушился 
на делегации Всемирного Совета 
Мира и Советского Союза, назвав 
их «врагами мира». В том же духе 
выступила вторая марионетка — 
некая Б. Литтл, претендующая на 
звание представительницы австра
лийских сторонников мира. Китай
ский представитель Тан Минь-чао 
повторил свою басню о том, что де
легации СССР и Всемирного Совета 
Мира прибыли в Японию якобы для 
того, чтобы расколоть конференцию. 
Он похвалил группу Хакамада (один 
из лидеров КПЯ), устроившую гвалт 

Токийской конференции; по су
ти дела признал, что срыв конфе
ренции был запланирован, когда 
сказал, что «мы не могли начать 
обсуждения представленных Жуко
вым резолюций до избрания руко
водящих органов», куда представи
тельные делегации так и не были 
допущены. Китайский делегат не 
остановился перед клеветой на Со
ветский Союз.

Организаторов пресс-конференции 
сильно подвел бельгийский барон

Аллард. «То, что я наблюдал 
конференции, никак нельзя назвать 
порядком, справедливостью, борь
бой за мир», — пооткровенничал 
он. Председательствующий бросает 
взгляд на часы и говорит оратору, 
что время пресс-конференции истек
ло. Однако барон продолжает свое 
путапое выступление и роняет еще 
одну фразу: «Атомная бомба не бу 
дет разбираться, где какой полити
ческий строй». Этого барону уже не 
простили. Оратора оттащили от сто
ла, а его место, несмотря на то, что 
минуту назад было заявлено об ис
течении времени пресс-копферен- 
ции, заняли один за другим еще 
двое. Им тут же на глазах у кор
респондентов подсунули шпаргалки, 
которые они и зачитали.

Еще один акт из разыгранной Пе
кином и его холуями фарса закон 
чился без аплодисментов. Из него 
можно было понять лишь одно: 
прибывшие из Пекина и привезен
ные пм «деятели» пожаловали на 
Токийскую конференцию не для 
плодотворной работы во имя обес
печения прочного мира на земле, а 
для грязной возни против всемир
ного движения сторонников мира и 
его авангарда — Советского Союза.

Но Хиросима — не Токио. Если в 
японской столице пекинские рас
кольники вели себя, словно в своей 
вотчине, зажимали рот всем, то на 
опаленной атомным взрывом земле 
Хиросимы им это не удастся.

ДРУЖБА, ДОБРАЯ ВОЛЯ 
И ОТКРОВЕННОСТЬ

Пресс-конференция общественных деятелей.
США и Советского Союза

2». л О*
ЮГОСЛАВИЯ. Прошел год со  врем е

ни зем летрясения в Скопле. За это 
врем я здесь построены ты сячи  но? 
вых квартир , реставрированы  сотни 
общ ественны х зданий. На окраинах 
города выросли 11 благоустроенны х 
поселков. Больш ую  помощь оказал 
пострадавш ем у городу Советский Со
юз. Недавно в Скопле вступил в 
строй завод крупнопанельного домо
строения, подаренны й Советским 
правительством . Его мощ ность — 
1.200 домов в год.

На снимке: завод крупнопанельно
го строительства в Скопле.

(Фото ТАНЮГ—ТАСС).

МОСКВА, 3 августа. (Корр. ТАСС) 
«Обмен мнениями между участника
ми встречи проходил в обстановке 
дружбы, доброй воли и откровенно
сти», —  так заявили в совместном 
коммюнике общественные деятели 
США и Советского Союза о встрече, 
которая проходила в Ленинграде с 
26  июля по 2 августа.

Сегодня советская и американская 
делегации присутствовали на пресс- 
конференции в Государственном ко
митете Совета Министров СССР по 
культурным связям с зарубежными 
странами. Советским и иностранным 
корреспондентам представили чле
нов обеих делегаций.

Как было заявлено журналистам, 
участники встречи обсудили широ
кий круг проблем —  о разоружении, 
о мирном урегулировании спорных 
международных вопросов, об улуч
шении американо-советских отноше
ний, о развитии общества в услови
ях научно-технической революции. 
Они стремились найти пути, средст
ва и способы дальнейшего улучше
ния американо-советских отношений 
и совместных усилий США и СССР 
в деле укрепления мира и междуна
родного сотрудничества. Было еди
нодушно признано, что, несмотря на 
различие социальных систем, более 
тесное сотрудничество наших стран 
может благотворно отразиться на 
их экономическом росте и культур
ном развитии. В этой связи были 
обсуждены конкретные меры, кото
рые могут содействовать расшире
нию торговли и усилению обмена в 
области науки, культуры  и искус
ства.

Признавая особую ответственность 
обоих государств за предотвращение 
ядерной катастрофы, участники 
встречи подчеркнули настоятельную 
необходимость достижения разору

ж е н и я  и ускорения хода переговоров 
| в этом направлении. Они признали, 
j что важную роль в деле уменьшения 

международной напряженности и 
риска войны будет играть полное 
запрещение испытаний ядерного 
оружия и предотвращение распрост
ранения ядерного оружия и техни
ческой информации о нем.

Участники встречи подчеркнули 
особую роль Организации Объеди
ненных Наций в качестве эффектив
ного органа дл^і. тесного сотрудниче
ства и  совмесхішх усилий во имя 
мира. Они отметили большое значе
ние расш ирения деятельности ООН 
по поддержанию мира и в этой свя
зи согласились, что недавние совет
ские и американские предложения о 
вооруженных силах ООН для под
держания мира заслуживаю т тщ а
тельного рассмотрения.

Делясь впечатлениями, руководи
тель американской делегации редак
тор «Сатердей ревью» Норман Ка
зинс назвал гостеприимство совет
ских людей всеобъемлющим и глу
боким. Сопредседатель с советской 
стороны академик К. К. Федоров зая 
вил, что делегация Советского Сою
за считает состоявшийся обмен мне
ниями очень полезным. Он выразил 
благодарность американским орга
низаторам встречи, которые позабо
тились о том, чтобы делегация США 
была более представительной, чем 
на предыдущей конференции. Е. К. 
Федоров выразил надежду, что ны
неш няя встреча будет содействовать 
укреплению дела мира, развитию 
добрых отношений между двумя го
сударствами.

Ж урналисты  задали ряд вопросов. 
Отвечая на один из них, Норман Ка
зинс подробно рассказал о преды
дущих встречах. Дэвид Рокфеллер 
—  президент «Чейз манхэттен 
бэнк» отметил, что закончивш аяся 
конференция привела к  полезным 
результатам . «Одной из наилучш их 
форм поддержания мира, —  сказал 
Дэвид Рокфеллер, —  является со
трудничество между нашими наро
дами. Это сотрудничество может 
быть обеспечено, если будут осуще
ствляться контакты  на всех уров
нях».

На вопросах дальнейшего расши
рения научных и культурных кон
тактов между США и СССР остано
вились профессор Флетчеровского 
института права и дипломатии Мар
ш алл Ш ульман, вице-президент Кор- 
нельского университета Фрэнклин 
Лонг, профессор Гарвардского уни
верситета Кеннет Голбрейт. Прези
дент отдела школьных учителей на
циональной ассоциации по вопросам 
просвещения Элизабет Кунтц также 
вы сказалась в пользу личных кон
тактов.

Как было заявлено на пресс-кон
ференции, участники советско-аме
риканской встречи с удовлетворени
ем отметили улучш ение междуна
родного климата в течение последне
го года в результате таких шагов, 
как  частичное запрещение ядерных 
испы таний, советско-американская 
договоренность о невыводе на орби
ту  объектов с ядерным оружием на 
борту, установление прямой связи 
между Москвой и Вашингтоном, со
кращение производства расщепляю
щ ихся материалов.

Участники встречи выразили на
дежду, что повсеместно признанная 
необходимость мирных отношений 
между государствами найдет свое 
выражение в конкретных действиях, 
облегчающих дальнейшее сближение 
между их странами.

Финиш велосипедистов

Т РИ дня Шегарское шоссе было 
ареной острой спортивной борь

бы. Здесь состоялось лично-команд
ное первенство области по велоси
педному спорту. В первый день 
мужчины стартовали на дистанцию 
25 километров. Победу одержал сту
дент ТИРиЭТа Александр Молодых 
со временем 37 минут 39 секунд. У 
женщин на пятнадцатикилометро
вой дистанции первой линию фини
ша пересекла студентка того же ин
ститута Нина Жидкова с результа
том 26 минут. Среди юношей, вы
ступавших на такой же дистанции,

Летом 1888 года пи
сатель-демократ Глеб 
Иванович Успенский 
совершил поездку по 
Западной Сибири. Его 
интересовало положение пересе
ленцев в Сибири. Он выехал 
на пароходе из Казани в Пермь, а 
оттуда по железной дороге прибыл 
в Тюмень. Здесь Успенский про
был около двух недель и на паро
ходе отправился в Томск.

«Под вечер жаркого июльского 
дня, — писал Успенский в одном 
из своих писем с дороги, — после 
восьмидневного, почти непрерывно
го движения по реке Оби, пароход 
компании Игнатова, наконец, бе
жал уже по реке Томи, прибли
жаясь к г. Томску» («Поездки к 
переселенцам». Собр. соч., т. 8).

В Томске Успенского ждали. 9 
июля «Сибирская газета», изда
вавшаяся в то время в городе, в 
разделе «Городские новости» по
местила следующее известие: «Не
которые пассажиры, приехавшие 
на последнем пароходе, сообщают 
интересную новость: наш знамени
тый писатель Глеб Иванович Ус
пенский будет в это лето путеше
ствовать по Сибири, и с одним из 
следующих пароходов прибудет в 
Томск. Как говорят. Глеб Ивано
вич едет с целью ознакомления 
с переселенческим движением».

Г. И. Успенский прибыл в Томск 
13 июля, как раз к открытию пер
вого в Сибири университета, и 
остановился в квартире редакции 
«Сибирской газеты», где и прово
дил большую часть времени. В 
это время редакционная коллегия 
газеты, в которую входили поли
тические ссыльные — избестный 
писатель К. М. Станюкович, поэт 
и журналист Ф. В. Волховский, 
ученый и публицист Д. А. Кле-

Г. И. Успенский в Томске
менц, публицист С. Л. Чудновский 
и другие, готовила специальный 
номер, посвященный открытию ) 
Сибири первого университета. 
Г. И. Успенский принял в подго
товке и выпуске этого номера са
мое деятельное участие. Он очень 
быстро вошел в курс дела и, 
узнав, что в номере проектируется 
отдел «Замечательные сибиряки», 
предложил написать биографию 
историка и публициста, замеча
тельного представителя передовой 
разночинной интеллигенции А. П. 
Щапова.

Номер вышел в день открытия 
университета — 22 июля 1888 го
да со статьями Д. Н. Мамииа-Сн- 
биряка, К. М. Станюковича, Д. А. 
Клеменца и других. В нем же была 
помещена и большая статья Успен
ского «А. П. Щапов», в которой 
рассказывается о жизни и дея
тельности выдающегося ученого, 
уроженца Сибири, дается харак
теристика его взглядов («Сибир
ская газета», № 55, 22 июля
1888 г.).

Накануне открытия редакция 
«Сибирской газеты» направила 
университету адрес, в составлении 
которого принял участие и Успен
ский. Писатель придавал огромную 
роль первому университету Сиби
ри. «Искрение присоединяю, — 
писал Успенский в ответ на при
глашение принять участие б тор
жествах,— мою радость по случаю 
открытия Университета к радо
сти всех сибиряков и всех томских 
граждан в особенности...»

Однако торжество открытия 
университета и пребывание Г. И.

Успенского было омрачено собы
тием, глубоко взволновавшим всех. 
По доносу попечителя округа яро
го реакционера Флоринского была 
закрыта «Сибирская газета», кото
рая по праву признавалась одной 
из лучших не только в Сибири, но 
и в России. Г. И. Успенский, уста
новивший тесные дружеские отно
шения с сотрудниками редакций 
газеты и принявший активное уча
стие в составлении и выпуске 
«университетского» номера, с 
болью воспринял весть о закрытии 
газеты. «Он долго не мог успоко
иться и очень волновался из-за 
нас», — вспоминал член редкол
легии П. А. Голубев.

Во время пребывания в Томске 
Г. И. Успенский несколько раз 
встречался и задушевно беседовал 
с известным писателем-народ- 
ником Н. И. Наумовым, проводил 
время в обществе ссыльных рево- 
люционеров-народииков, сотрудни
ков редакции «Сибирской газеты».

«Время его пребывания с нами, 
—' вспоминал впоследствии один 
из членов редколлегии А. И. Иван- 
чин-Писарев, — летело незаметно, 
и день его отъезда сжимал сердце 
предчувствием, что без него опять 
начнутся скучные, «серые» будни. 
Оторванные от России, мы с жад
ностью воспринимали его живые, 
полные юмора характеристики раз
ных явлений жизни, общих дру
зей и знакомых и сознавали, что 
общение с ним дополняет и рас
ширяет сферу наших представле
ний о русских делах, естественно 
сократившуюся, благодаря подне
вольной жизни на чужбине» («Бы

лое», 1907, № 10).
Писатель ознакомился с рабо

той переселенческой станции і 
Томске. Он убеждался в том, что 
«прискорбные недоразумения», в 
которые попадали переселенцы в 
Сибири, ничем не отличались от 
«недоразумений» в центральной 
ча.сти России.

Несмотря на то, что переселение 
было делом государственной важ
ности, на него отпускались мизер
ные средства. Г. И. Успенский опи
сывал, как встречали переселенцев 
в Томске. «Истратив на переезд 
до Томска все средства, — писал 
он в одном из очерков, — множе
ство переселенцев с полной уверен
ностью и без малейшего сомнения 
надеется, что в Томске-то именно и 
будет им дано настоящее пособие... 
Но именно в Томске и ожидает 
этих мечтателей полнейшее разо
чарование». На Томской пересе
ленческой станции люди получали 
грошевые субсидии. «Глядя на эту 
несчастную пятирублевку, дрожа
щую в мозолистых руках взволно
ванного кровной обидой крестья
нина, — писал Успенский, — по
истине не можешь надивиться, что 
на такое важнейшее дело не при
ходится никаких средств...»

Успенский «поехал посмотреть 
житье-бытье новоселов, поселив
шихся в сорока верстах от г. Том
ска два года тому назад».

Из этой поездки он привез 
обильный цифровой и фактический 
материал, который еще раз убеди
тельно свидетельствовал о том, что 
в переселенческой политике цар
ское правительство руководствова

лось исключительно 
интересами эксплуата
торских классов. От
сутствие помощи пере
селенцам привело к то

му, что многие переселенцы 
окончательно разорились, по
полняя ряды бедняков, и им при
ходилось на новом месте мыкать 
старое горе, от которого они хоте
ли бежать хоть на край света.

Своими впечатлениями о состоя
нии переселенческого дела в Том
ске Успенский поделился в специ
альном очерке «Переселенцы в 
Томске», где и показал, как у пе
реселенца «разрушаются все фан
тазии о начале новой жизни».

Срок пребывания Г. И. Успен
ского в Сибири подошел к концу, 
и он стал собираться в дорогу. 24 
июля 1888 г. последний раз собра
лись друзья у Волховского. «Про
стившись за рекою Томью с моими 
милыми томскими знакомыми, — 
писал Успенский, — я выехал... 
дальним конным путем в Россию». 
С дороги Г. И. Успенский прислал 
в Томск несколько писем, в кото
рых он делится своими мыслями, 
впечатлениями, выражает свою ра
дость, что познакомился в Томске 
с интересными людьми. В письмах 
Успенского настойчиво звучит 
просьба присылать ему материалы 
о жизни русского крестьянства: 
«Мне это нужно. Забрала меня 
Сибирь за живое».

Итогом поездки Г. И. Успенско
го по Западной Сибири явился 
цикл очерков «Поездки к пересе
ленцам», в которых он с большой 
силой рисует бедствия переселен
цев, умея за частными фактами 
вскрыть глубокие социальные яв
ления.

Л. БОЖЕНКО.

победу одержал Валерий Степанов 
(«Спартак») — 22 мин. 35 сек. Он 
же был победителем в групповой 
гонке на 25 километров с результа
том 40 мин. 03 сек. У девушек в ин
дивидуальной гонке на 10 километ
ров победила Рая Великанова 
(«Труд»-1). Ее время—23 мин. 22 сек. 
В групповой гонке на 15 километ
ров первой на финише была Элла 
Морозова («Спартак») с результа
том 27 мин. 20 сек.

Во второй день состоялась ко
мандная гонка. Мужчины стартова
ли на 50 километров, женщины — 
на 20 километров. Победу одержа
ли мужская команда «Буревестник» 
(1 час 15 мин. 46 сек.) и женская 
команда «Труд»-1 — 38 мин. 35 сек.

В третий депь проходили груп
повые гонки. Женщины шли дис
танцию 25 километров, м'ужчпны — 
на 75 километров. Победили Нина 
Жидкова (ее время 45 мин. 43 сек.) 
и студент ТИРиЭТа Леонид Суббо
тин (1 час 52 мин. 58 сек.). Л. Суб
ботин в июле этого года участвовал 
в соревнованиях в Москве и на дис
танции в 25 километров выполнил 
норматив мастера спорта СССР.

В командном зачете на первом 
месте команда «Буревестник», на 
втором месте —«Спартак», па треть
ем — «Труд»-1. Победители, заняв
шие призовые места, награждены 
дипломами и жетонами чемпионов, 
а команда — переходящим кубком 
облспортсовета. К. СТЕШЁВ.

Большой день на ипподроме
В воскресенье на областном иппо

дроме открылись соревнования кон
ников на кубок Сибири. Трибуны 
были переполнены.

От имени обкома КПСС и облис
полкома с кратким приветственным 
словом к участникам соревнования 
обратился заместитель председателя 
облисполкома П. Л. Матюшин. Глав
ный судья соревнования К. IJ. Минтз 
вызывает представителя томской 
команды П. В. Григорьева. Победи
тели прошлогодних соревнований 
поднимают флаг. Звучит марш, и 
перед трибунами, звеня бубенцами, 
пролетают тройки, проносятся на
ездники на рысаках.

Первыми на соревнование вышли 
русские тройки. Лучшее время по
казала тройка Красноярского края, 
выступавшая под управлением на
ездника Н. Ш. Валеева. Было разы
грано много призов для рысаков 
различных возрастов. Особенно инте

ресно прошли соревнования на приз 
Томского горисполкома. Этот приз 
выиграл наездник-томич Р. В. Поно
марев на жеребце Тамбурине. Дис
танцию в 1.600 метров он прошел за 
2 минуты 11,9 секунды. Из других 
призов нужно отметить приз горо
да Абакана для четырехлеток. Его 
выиграл также представитель том
ской команды мастер-наездник Н. Н. 
Мѳтелев на рысаке Игреке с рез
востью 2 минуты 16 секунд.

Красиво и с большим спортивным 
интересом прошли скачки и преодо
ление препятствий.

По результатам первого дня со
ревнований на первом месте 
красноярцы — 225 балла, на вто
ром — омичи (211) и на третьем — 
томская команда (205). В следую
щее воскресенье — заключительный 
день соревнований. Борьба продол
жается.

С. ВОЛГИН, 
судья соревнований.

М Е Т К И Е  В Ы С Т Р Е Л Ы
В Москве закончились финальные 

соревнования четвертых всероссий
ских студенческих летних спортив
ных игр по стрелковому спорту. 
Команда Томского института радио
электроники и электронной техни
ки, занявшая первое место в заоч
ных соревнованиях, которые про
ходная в апреле, в этих соревнова
ниях заняла шестое место из пят
надцати. Студент этого института 
мастер спорта Анатолий Петров 
стал чемпионом центрального сове
та спортобщества «Буревестник» в 
упражнении МП-5. Он выбил 582 
очка из 600 возможных, что являет

ся новым рекордом нашей области. 
Он же занял второе место в упраж
нении РП-5, показав результат 580 
очков. Это также новый рекорд об
ласти.

В скоростной стрельбе по пяти си
луэтам третье место заняла студент
ка ТИРиЭТа мастер спорта Нелля 
Демченко. Она уже установила но
вый рекорд области в упражнении 
МВ-9, выбив 551 очко.

Семеро членов томской команды 
остались на учебно-тренировочных 
сборах и будут участвовать в пер
венстве СССР.

К. КОНСТАНТИНОВ.
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Электронный командир 
д а л е к о й  с т р о й к и

...Строку за строкой выбрасы
вает телетайп колонки цифр. Лишь 
изредка между ними вклиниваются 
одно—два загадочных слова:
«...151 —152—закончено.., 164— 
165 — закончено...» — и все: даль
ше снова бегут и бегут из аппарата 
бесконечные ряды знаков. Так на
чался один из самых новых инте
реснейших экспериментов совет
ских строителей и кибернетиков — 
управление строительством Бурш- 
тынской ГРЭС в Западной Украи
не и Лисичанского химического 
комбината в Донбассе с помощью 
вычислительной машины, установ
ленной в Киеве.

Еще до того, как «заговорил» 
телетайп, у меня произошел инте
ресный разговор с сотрудниками 
научно-исследовательского инсти
тута строительного производства 
доктором технических наук П. С. 
Слипченко, кандидатом техниче
ских наук В. И. Рыбальским, ин
женерами Л. Е. Демченко, В. И. 
Садовским и другими:

— Асуан, — сказал я, — под
нял репутацию советских энерго
строителей на такую высоту, что 
вряд ли кто-нибудь усомнится в 
их способностях возвести любой 
энергогигант. Зачем же тогда 
управлять стройкой за 800 кило
метров, да еще электронной маши
ной?

— Мы заинтересованы в приме
нении этой техники, — ответил 
П. С. Слипченко. — И не только 
потому, что она еще больше утвер
дит авторитет советских специали
стов. Вооружившись ею, они ре
шают две задачи сразу: сжимают, 
например, время строительства и 
перепрыгивают через физиологиче
ский барьер возможностей челове
ка...

Эти две преграды 
штурмуются учеными 
многих стран мира. И 
успехи украинцев здесь 
общепризнанъ!. С по
мощью большой элек 
тронно-счетной маши
ны они «заглянули» на 
20 лет вперед, рассчи
тав до мелочей строи
тельство в республике 
десятков крупных теп
ловых электростанций 
Теперь пришла очередь 
испытать «электронный 
мозг» на руководящей 
должности — поручить 
ему строительство ко
лоссов Большой энерге
тики и Большой химии 
— Бурштынской ГРЭС 
и Лисхимкомбината на 
оптимальном режиме, 
что не под силу ни од
ному человеку, имей 
он даже семь пядей во 
лбу.

...Телетайп, установленный в 
Институте кибернетики УССР, от
печатал последний ряд цифр. Са
мая свежая информация о ходе ра
бот на Бурштыне, переведенная на 
язык математики и переданная 
прямо со стройки, легла на стол 
дежурившего у машины инженера- 
математика. Двадцать минут ко
лоссальной скорости мышления — 
«электронный мозг» уже посылает 
на печатающее устройство первые 
цифры, необходимые для коррек
тировки графика. В нем оказались 
учтенными даже такие мелочи, 
как погода, не говоря о наличии 
людей, техники, материалов. И, 
самое главное, машина, проанали
зировав сегодняшнее состояние дел

ЖИРАФ-
ИСПЫТАТЕЛЬ

Среди животных, которых специа
листы по авиационной и космиче
ской медицине занесли в постоян
ные списки подопытных, почетное 
место ванимает... жираф. Он оказал
ся очень удобным объектом для изу
чения регуляции кровообращения 
в условиях действия на организм 
силы земного тяготения.

Известно, что, когда человек мгно
венно меняет положение головы, — 
это вызывает головокружение. При
чина — в изменении кровообраще
ния в головном мозге. Благодаря 
длинной шее головной мозг жирафа 
значительно удален от сердца. Голо
ва этого животного совершает ддна- 
ко быстрые перемещения на рас
стояние до четырех метров. Как же 
удается жирафу избежать голово
кружения? Медики, занимавшиеся 
этим, нашли в системе кровоснаб
жения жирафа много поучительного 
с точки зрения разработки способов 
защиты человека от расстройств 
кровообращения под действием на
грузок.

на стройке, прямо указала инжене
рам: как,-на каком участке следу
ет ныне энергичней действовать, 
чтобы закончить строительство в 
точно установленный срок.

Новый метод управления строи
тельством привлек внимание мно
гих специалистов. Киевский науч
но-исследовательский институт 
строительного производства и Ин
ститут кибернетики АН УССР, 
трест «Южэнергострой» и комби
нат «Луганскхимстрой», которые 
применили его на практике, 
посетили многие инженеры. Экс
перты Совета экономической взаи
мопомощи отозвались о нем как о 
деле «достойном широкого приме
нения...»

...На следующий день после оче
редной консультации с машиной я 
позвонил в Бурштын. Стройка уже 
получила новый график ведения 
работ. Оперативная группа внесла 
необходимые уточнения. Теперь 
рекомендованный вычислительной 
машиной график приобрел силу за
кона.

С. ЦИКОРА.

ПРСЕЛЕіАЬІ-ГеНСКИ'Ы ЕЦТЬІ
А Т Л А С  Н А Р О Д О В  М И Р А

Почти 1 .50 0  народов общей численностью около 3 миллиардов 2 0 0  мил
лионов человек ж ивет на нашей планете. Как распределяются они на Зем
ле? В каких взаимоотношениях находятся друг с другом? Об этом расска
зы вает атлас народов мира. Так назван коллективный труд научных ра
ботников Института этнографии Академии наук СССР и Главного управле
ния геодезии и картографии Государственного геологического комитета 
СССР. Атлас явится ценным пособием для этнографов, историков, язы ко
ведов, географов, для преподавателей и  учащ ихся вузов и средних школ.

В Институте этнографии АН СССР корреспонденту ТАСС рассказали о 
завершенном труде.

Созданию атласа народов мира предшествовала многолетняя творче
ская работа ученых, заняты х в различных областях знаний. В основу 
этого Фундаментального труда положены принципы ленинской националь
ной политики, идеи полного равенства всех народов.

Крупнейшие преобразования произошли в последние годы, когда в ре

зультате национально-освободительной борьбы против колониального гос
подства более 50 стран Азии, Африки и Латинской Америки получили 
независимость. Сейчас в этих странах наблюдается процесс национальной 
консолидации, объединения народностей и племен, ширится движение за 
возрождение и развитие национальной культуры.

Составители атласа народов мира опирались на данные официальных 
правительственных органов, международных организаций.

В многочисленных статьях , картах, схемах и  таблицах, включенных в 
атлас, дана единая система классификации населения земного ш ара по 
языковым семьям и группам. На картах принят метод цветного фона. Та
ким образом, близость цветов отраж ает в  известной степени генетическое 
родство между некоторыми народами.

П олитическая карта мира, карты  плотности населения народов, лингви
стические и другие карты , включенные в атлас, подробно рассказы ваю т о 
народах, населяющих нашу планету.

К а р м а н н ы й  м а г н и т о ф о н
С первого взгляда 

трудно поверить, что 
эта изящная, похожая 
на портсигар коробоч
ка, которая легко уме
щается на ладони, — 
звукозаписывающий и 
воспроизводящий аппа
рат с такими же узла
ми и деталями, как и 
настоящий магнитофон.

Мы называем магни
тофон малогабаритным, 
если вес его несколько 
килограммов, а разме
ры — с небольшой че
моданчик. Уж очень 
много в нем тяжеловес
ных узлов, и в первую 
очередь — электро
двигатель с лентопро
тяжным механизмом, 
который трудно сде
лать небольшим, доста
точно мощным и на
дежным. А инженеры 
Всесоюзного научно- 
исследовательского ин
ститута магнитной за

писи и технологии ра
диовещания и телеви
дения Юрий Зюзин и 
Евгений Петров успеш
но справились с такой 
задачей. Они назвали 
свою конструкцию 
«Блокнот» и этим 
точно определили круг 
ее «обязанностей». В 
самом деле, если вы 
хотите записать лек
цию на занятиях, раз
говор с интересным со
беседником или понра
вившееся стихотворе
ние — звучащая запис
ная книжка всегда к 
вашим услугам.

Вес магнитофона 
«Блокнот» всего 630 
граммов, а размеры — 
145X82X37 милли

метров. Он легко поме
щается в кармане пид
жака.

Микрофоном в маг
нитофоне служит обык
новенный высокоом

ный телефонный на
ушник. Он же позво
ляет прослушивать 
запись при воспроизве
дении. Кассеты «Блок
нота» вмещают 40 мет
ров пленки. Система 
записи выбрана четы
рехдорожечная со вза
имно противоположным 
расположением сосед
них дорожек. Переклю
чаются дорожки авто
матически в конце каж
дого цикла записи, но 
можно выполнять эту 
операцию и от руки.

Если необходимо бы
стро перемотать ленту 
вперед или назад —это 
можно сделать вруч
ную, вставив в отвер
стие кассеты металли
ческий или деревянный 
стерженек.

Время звучания каж
дой дорожки — 15 ми
нут. Следовательно, 
одна кассета непрерыв-
•  •  •  Ф

но работает в режиме 
записи или воспроизве
дения в течение часа. 
При движении ленты 
скорость ее несколько 
меняется — от 3,5 до 
6,5 сантиметра в се
кунду, но практически 
на качестве звука это 
не отражается, потому 
что воспроизведение 
происходит всегда на 
той же скорости, что и 
запись.

Частотный диапазон 
магнитофона — от 200 
до 3.500 герц. В усили
теле использованы ма- 
лошумящие транзисто
ры.

Питается «Блокнот» 
от четырех миниатюр
ных аккумуляторов. 
Одного разряда в ре
жиме непрерывной за
писи хватает на 3—4 
часа работы.

МУРМАНСКАЯ ОБЛАСТЬ. На Кольском полуострове за 69-й па
раллелью расположилась северная коррозийная станция Института 
физической химии Академии наук СССР. Свирепые северные ветры, 
ураганы, штормы, снег и дождь обрушиваются на десятки тысяч об
разцов разных металлов, пластмасс с различными покрытиями, на
ходящихся здесь на исследовании.

Работа, выполняемая научными сотрудниками станции, имеет 
большое практическое значение.

На снимке: начальник коррозийной станции В. Н. Широколобой 
осматривает образцы.

(Фотохроника ТАСС).

А

Пр ичина вспышек 
на Солнце

Опі/холъ
и с ч е з а е т  
за минуту

На щеке новорожденного але
ло припухшее «родимое» пятно. 
Врач поставил диагноз: гемангио
ма —  врожденная опухоль крове
носных сосудов.

До недавнего времени такие 
опухоли «вымораживались» ис
кусственным снегом. Это была 
очень болезненная операция. Ле
чение продолжалось до полутора 
месяцев и его решались проводить 
только опытные дерматологи.

Ленинградские специалисты 
сконструировали прибор для ле
чения гемангиомы. Внешне он 
напоминает небольшой пистолет. 
Прибор состоит из компактного 
блока питания и миниатюрного 
термоэлектрического устройства, 
вырабатывающего холод.

Меньше минуты продолжается 
сеанс, но этого времени оказыва
ется достаточно, чтобы опухоль 
бесследно исчезла. Процесс о хлаж 
дения протекает абсолютно без
болезненно, он безвреден для 
окружающих тканей.

Блок питания, от которого ра
ботает замораживающее устрой
ство, может быть легко доставлен 
к  постели больного.

Новый прибор успешно прошел 
испытания. Уже в этом году его 
іерийный выпуск начнется на 
львовском заводе «Теплоконт
роль».

ПОГОДА

По сообщению Томского гидро
метеорологического бюро, 5 авгу
ста по Томской области ожидается 
переменная облачность, по север
ным районам без осадков, по ос
тальным—местами слабый дождь, 
ветер северо-восточный, 3 —7 мет

ров в секунду, температура 
21—26 градусов.

6 — 7 августа по Томской обла
сти ожидается переменная облач
ность, местами дожди, ветер пере
менный, 3 —7 метров в секунду, 
температура ночью 11 — 16, 
днем — 21—26 градусов.

Изучением космических лучей — 
разогнанны х до громадных скоростей 
атомных ядер, бомбардирую щ их 
Землю, — занимаю тся сейчас во 
многих лаборатооиях различны х 
стран  мира. Космические лучи при
ходят к нам в основном из недр Га
лактики  — звездной систем ы , в ко
торую входит и наш е Солнце. Одна
ко и само Солнце такж е является 
источником космических лучей. Но в 
отличие от галактических солнеч
ные космические лучи приходят на 
Землю не постоянно, а только после 
того, как  на Солнце происходит так 
назы ваем ая хромосф ерная вспыш ка: 
в эти периоды поток солнечны х кос
мических лучей во много раз превы 
ш ает обычный галактический фон. 
Прямые измерения вне атм осф еры  
п оказали ,-что  в годы максим ум а сол
нечной активности (а в это время 
значительно увеличивается количест
во вспыш ек) возрастает интенсив
ность космической радиации. Если о 
самих солнечных космических лучах 
собрано довольно много сведении, то 
данных об их источниках — хромо- 
сф ерны х вспы ш ках, о природе ф изи 
ческих процессов, которы е там про
исходят. очень мало.

При наблюдениях Солнца хромо
сф ерная вспы ш ка (хром осф ерная по
тому, что она наблюдается в сол
нечной атм осф ере — хромосфере) 
протекает следующим образом: в ок
рестностях солнечных пятен яркость 
некоторы х линий солнечного спект
ра внезапно начинает бы стро возра
стать; при ф отограф ировании Солнца 
в лучах красной спектральной ли
нии водорода место, где развивается 
вспы ш ка, выглядит, как яркое пятно 

і неправильной, подчас причудливой 
, формы. Затем линии начинают сла- 
і беть, и за  несколько минут явление 
I исчезает. Одновременно на Земле 
! обычно отмечаю тся переры вы  в при
еме радиопередач на коротких вол- 

Iн ах , регистрируется всплеск солнеч

ного радиоизлучения, а спустя сутки 
после некоторых вспы ш ек наблю
даю тся м агнитная буря и полярное 
сияние.

Недавно сотрудник Крымской 
астроф изической  обсерватории А ка
демии наук СССР кандидат ф изико- 
матем атических наук  Эмиль Дубов 
выдвинул гипотезу, объясняю щ ую  я в 
ления, наблюдаемы е на Солнце при 
вспы ш ках. Виновниками увеличения 
яркости  спектральны х линий и по
выш ения тем пературы  при вспы ш 
ках оказались солнечны е космиче
ские лучи. Частицы космических лу
чей, образовавш ихся в области 
вспыш ки, не могут сразу  покинуть 
Солнце, так  как «застреваю т» в сол
нечных магнитных полях. Сами же 
вспыш ки всегда появляю тся в обла
сти сильны х магнитных полей. Не 
имея возможности сразу  покинуть 
солнечную  атм осф еру, частицы кос
мических лучей сталкиваю тся с ато
мами и постепенно теряю т свою энер
гию. Энергия передается газу в об
ласти вспыш ки.

Расчеты , произведенны е Эмилем 
Дубовым, показали , что при тех ве
личинах потока солнечных космиче
ских лучей, которы е зареги стрирова
ны, получаю тся как раз «нужные» 
тем пературы  и наблю даемая яркость 
линий водорода. Расчеты  показали  
такж е, что гипотеза хорош о об ъ яс
няет и зависим ость яркости  спект
ральны х линий от времени. Наблю
дая хромосферную  вспы ш ку, астро
номы. вероятно, «видят» солнечны е 
космические лучи ещ е до того, как 
они попадают на наш и зем ны е при
боры.

Б. ВЛАДИМИРСКИЙ.

ПЛАСТМАССОВАЯ,
НЕПОТОПЛЯЕМАЯ

Небольшая рыболовецкая мо
торная лодка. Ее корпус, носовое 
перекрытие и маленькая каюта, 
несложные механизмы для вы
борки ив воды сетей и контейне
ры для хранения рыбы — все из
готовлено из полимерных мате
риалов. Пластмассовое днище и 
борта не уступают по крепости 
металлическим. Они не боятся 
коррозии, их не нужно смолить 
или окрашивать.

Лодка ив полимеров имеет не
большой вес, а это значит, что 
она может принять намного боль
ше груза, чем деревянная или 
металлическая. Внутри корпуса 
имеются особые поплавковые 
блоки из вспененной пластмассы, 
благодаря которым лодка сохра
няет плавучесть даже при пол
ном заполнении ее водой. Такие 
лодки уже выпускают в Красно
дарском крае.

В Ленинградском совнархозе 
изготовлена промысловая шлюп
ка из стеклопластика, которая 
также намного легче и прочнее 
деревянных. На судоверфи уже 
освоено серийное производство 
новых шлюпок.

Р ы б а  в 
полиэтилене

Чтобы открыть эти консервы, 
не требуется консервный нож. 
Мягкие матовые или прозрачные 
баночки иаготовлены из нового 
в консервной промышленности 

упаковочного материала — поли
этилена.

Калининградский эксперимен
тально-механический завод ис
пользовал этот замечательный 
полимер и для упаковки свежей 
рыбы. В павильоне демонстри
руются мешки из полиэтилен-це- 
лофана, которые в 2—3 раза 
дольше сохраняют свежемороже
ные продукты. «Зашиваются» они 
термосваркой.

Такие влагонепроницаемые 
мешки можно вложить в про
стейшие ящики, пригодные лишь 
для сухих грузов, и они с успе
хом ваменят дорогие герметич
ные бочки для транспортировки 
соленой рыбы. Уже в этом году 
в новую тару планируется упако
вать 143 тысячи тонн сельди. 
Предполагаемый экономический 
эффект от применения сухогруз
ной тары с полиэтиленовыми 
вкладышами составит свыше 
трех миллионов рублей в год.

МОСКВА. На открытой площад
ке павильона «Транспорт СССР» 
Выставки достижений народного 
хозяйства впервые демонстри
руется универсальный козловой 
кран, поднимающий 10-тонные 
контейнеры. Существующие краны 
рассчитаны на подъем груза в 5 А  
тонн. Расстояние между опорами 
нового крана 16 метров вместо 
11,3 метра. Поэтому значительно 
увеличивается площадка у плат
форм. На ней можно разместить 
больше контейнеров и лучше ор
ганизовать их сортировку по на
правлениям. Все это сокращает 
простой вагонов.

Только на железнодорожном 
транспорте сейчас используется 
более 20 тысяч рабочих-стропаль- 
щиков, подвешивающих контейне
ры к крюку подъемного крана. 
Профессор В. Г. Киркин из Москов
ского института инженеров желез
нодорожного транспорта разрабо
тал автостроп, который освобож
дает от тяжелого труда тысячи 
людей.

На снимке: новый козловой кран 
с автостропом.

(Фотохроника ТАСС).

Ледяной дворец 
в Лужниках

В Москве, на стадионе имени 
Ленина, сооружается еще один 
Дворец. Его арена станет местом 
тренировок хоккейных команд, 
артистов балета на льду, школой 
фигурного катания. Площадь ледя
ных полей составит 2.400 квадрат
ных метров. В ледяном Дворце, 
который скоро вступит в строй, 
предполагается также устроить 
круглогодичный каток для всех 
желающих.

(АПН).

ХРОНИКА

Совет Министров СССР назначил 
т. Булгакова А лександра Александ
ровича председателем Государствен
ного комитета по профессионально- 
техническому образованию при Гос
плане СССР.

Совет Министров СССР освободил 
т. Зеленко Генриха Иосифовича от 
обязанностей председателя Государ
ственного комитета по профессиональ
но-техническому образованию при 
Госплане СССР.

СЛЕДУЮЩИЙ НОМЕР ГАЗЕТЫ 
ВЫЙДЕТ В ПЯТНИЦУ, 7 АВГУ
СТА с. г.

Зам. редактора Е. М. ШАТ0ХИН.

ГАСТРОЛИ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО 

ОРДЕНА ЛЕНИНА 
АКАДЕМИЧЕСКОГО 

ТЕАТРА ОПЕРЫ И БАЛЕТА 
имени АБАЯ 

(русская труппа)
(в помещении Томского областного 

драматического театра).
5 августа  -  «ТРАВИАТА».
6 августа  — «НАСЛЕДНИКИ».
10 августа  — «БОЛЬШОЙ ВАЛЬС».
11 августа  — «АИДА».
12 августа  — «ФАУСТ».
13 августа  — «ЛЕБЕДИНОЕ ОЗЕРО».
14 августа  — «ЧИО-ЧИО-САН».
15 августа  — «КАРМЕН».
16 августа , утром  — «ЖИЗЕЛЬ», 
вечером — «СКАЗКИ ГОФМАНА».

«АИДА. 
«БАХЧИСАРАЙСКИЙ

17 августа  —
18 августа  —
ФОНТАН».
19 августа  — «ФЛОРИЯ ТОСКА».
Начало спектаклей: утром — в

11 часов 30 мин.; вечером — 19 ча
сов.

Касса работает с 10 часов утра. 
Открыта предварительная продаж а 
билетов.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «День счастья»
— 10, 12, 14. 16. 18, 20. 22.
Малый зал — «Совершенно с е к
ретно» • — 10, 12. 14, 16, 18. 20,
2 2 .
Зал ки но хр о н и ки  — «Счастья 
тебе, Мали», «На собственном 
опыте», «Край наменны х цветов»
— 10. 12-15, 14-30, 16-45, 19. 21-15. 
«Дом на пути» , «На кур о р та х  
А зербайджана», «Мы коломин- 
сине» — 11-05, 13-20, 15-35, 17-50, 
20-05.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «День счастья» —
9. 10-55. 12-50, 14-45. 16-40. 18-35, 
20-30. 22-25.
Зеленый зал — «День счастья»
— 10-25. 12-20, 14-15, 16-10, 18-05, 
20. 21-55.
Для детей — «Я куп и л  папу» — 
9 часов.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Больш ой зал — «Совершенно 
секретно» — 9-20. 11-15. 13-10,
15-05. 17. 18-55, 20-50, 22-45. 
Малый зал — «Петер» — 9-40. 
11-30. 13-20, 15-05, 17, 18-50. 20-40. 
22-ЙО.

. . . .  Дети Д° 16 лѳт не Допускаются. 
КИНОТЕАТР «ПИОНЕР»

— «П риклю чение Толи К л ю кв и 
на» — 10. 11-25, 12-50, 14-15,
15-40. «За рампой — Ам ерика» —
17- 05. «Моя ж ена  хочет петь» —
18- 30. 20-15, 22.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

— «Куба, 1958 год» — 12, 13-35,
15-10. 16-45, 18-20, 19-35, 21-30.
22-55.
Для детей — «М иколна-ларовоэ»
— с 10 часов утра.

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
— «Вот придет кот» — 16, 18-20.
2 2 .

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 5 АВГУСТА

18.30. Н аучно-популярный очерк 
«Стальные артерии». 18.40. М олодеж
ный час. В программе: репортаж
«Дарить людям радость», «Если тебе 
не все равно», «Автопробег продол
ж ается» , «Влюбленным в книгу», 
«Мы — студенты разны х континен
тов». 19.40. Кинорассказ «Враги». 
20.00. Очерк «Дом его друга». 20.10. 
«Сельская новь». П ередача для тру
ж еников сельского хозяйства . 20.40. 
Т елевизионны е новости. 20.55. Объ
явления. 21.00. П риклю ченческая ки 
ноповесть «Оправдан за  недостаточ
ностью  улик».

Томской областной базе «Сель
хозтехника» требуется на постоян
ную работу бухгалтер.

Обращаться: г. Томск, телефон 
22-62, автобус № 3, (остановка 
«Первая Сенная»). 3 —1

Томской пассажирской авто
транспортной конторе требуются: 
шоферы 1 и 2 классов, кондуктора, 
автослесари и строительные рабо
чие.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Татарский, 23. отдел кадров.

Томский государственный педа
гогический институт продляет до 
10 августа прием документов на 
дневное отделение по специально
стям: математика, физика, физиче
ское воспитание.

Обращаться: г. Томск, улица
Киевская, 60.

Томский автомобильно-дорож
ный техникум приглашает на по
стоянную работу преподавателей: 
черчения, по устройству автомо
биля, ремонта автомобилей, техно
логии металлов, физики, теорети 
ческой механики и сопротивления 
материалов.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 115, телефон 21-05.

Карандашной фабрике на посто
янную работу требуются: инженер 
по вентиляционным установкам, 
инженер бюро рационализации и 
изобретательства, мастера-диспет
черы, бухгалтер, оператор в ма
шинно-счетное бюро, табельщик, 
рабочие — мужчины и женщины в 
цехи, заведующий складом готовой 
продукции.

Обращаться: г. Томск, улица 
Войкова, 75, отдел кадров. 3—1

«Томскэнерго» требуются: секре
тарь-машинистка, инженер элект
рик, инженер окса.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Кирова, 36, 3-й этаж.

2 - 1

Томской ГРЭС-2 требуются на 
постоянную работу: машинисты и 
помощники машинистов паровозов, 
бульдозеристы, составители поез
дов, грузчики, электрики, электро
слесари, машинисты котлов и ма
шинисты турбин.

Обращаться: г. Томск, улица
Шевченко, 44, отдел кадров.

3—1

Томскому подшипниковому за
воду требуются на постоянную ра
боту: автоматчики, шлифовщики,
электросварщики, слесари, элект
рики, транспортные рабочие, сан
техники, уборщицы, трактористы 
и разнорабочие.

Обращаться: г. Томск, Северный 
городок, 9, отдел кадров. 3 —1

Автоколонне № 1235 требуются 
на постоянную работу: нормиров
щик по строительству, маляр-ху
дожник, плотники, мотористы по 
ремонту двигателей, токарь, шо
феры 1, 2 и 3 классов и кочегары.

Обращаться: г. Томск, улица
Айвазовского, 29, телефон 63-29, 
отдел кадров. (Остановка автобуса 
№ 3 «Сенные») 3 —1

Томскому манометровому заводу 
требуются на постоянную работу 
в цехи и отделы: инженеры-конст
рукторы, инженеры-технологи, тех
ники технологи, техники-конструк
торы, токари по металлу, слесари- 
инструментальщики, слесари по 
ремонту оборудования, электро
слесари, рабочие станочники, под
собные рабочие, охранники в охра
ну, штукатуры, маляры и каменщи
ки.

Обращаться: г. Томск, улица
Казанская, 47, отдел кадров.

3 - 1
Томская счетоводно-бухгалтер

ская школа производит прием за
явлений на курсы счетоводов и 
бухгалтеров промышленного учета 
и повышения квалификации стар
ших бухгалтеров.

Обращаться: г. Томск, переулок 
Макушина. 14. телефон 24-15.

2 - 1

Моряковскому стеклозаводу тре
буется инженер-экномист, имею
щий специальное образование и 
стаж работы не менее двух лет.

Квартира предоставляется.
Обращаться: г. Томск, поселок 

Моряковка, улица Кооперативная, 
38. 6 — 1

Томским центральным ремонтно
механическим мастерским комби

ната «Томлес» требуются: ма
стер механического участка, тока
ри, слесари по ремонту оборудова
ния, электрики, автослесари, сле
сари по ремонту тракторов.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижний Луг, 4, телефон 28-59. от
дел кадров. 2 —1

Томскому научно-исследователь
скому институту кабельной про
мышленности требуются на посто
янную работу: инженеры по элект
ронике, инженеры-кабельщики, то
кари 5 —6 разрядов, слесари по ре
монту оборудования, строгальщи
ки, раздатчик инструмента и раз
норабочие.

Обращаться: г. Томск, улица
Пушкина, 44, телефон 49-02, отдел 
кадров.

Томскому дрожжевому заводу 
на постоянную работу требуются: 
экономист-плановик, электрослеса
ри, кочегары, грузчики, подкатчи
ки угля, теплоэнергетик, слесари 
по ремонту оборудования.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190.

Томской санаторно-лесной шко
ле срочно требуется кладовщик.

Обращаться: г. Томск, поселок
Басандайка, лесная школа, к ди
ректору. 2—1

Экспериментальные мастерские 
Сибирского физико-технического 
института приглашают на работу: 
агента снабжения, фрезеровщиков, 
строгальщиков, слесарей.

Оплата труда повременно-пре
миальная.

Обращаться: г. Томск, площадь 
Революции, 1, мастерские. 2—1

Конторе материально-техниче
ского снабжения управления связи 
требуются рабочие.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 93, (во дворе).

2—2

Дирекция, общественные ор
ганизации и лаборатория элект
роники Сибирского физико-тех
нического института им. В. Д. 
Кузнецова извещают о смерти 
научного сотрудника

НОВИКОВА 
Сергея Мефодьевнча,

последовавшей 2 августа 
1964 года, и выражают собо
лезнование родным покойного.

Вынос тела состоится 5 ав
густа в 17 часов 30 мин. из ана
томического корпуса мединсти
тута.

Народный самодеятельный 
драматический театр Томского 
Дома ученых с глубокой 
скорбью извещает о кончине 
члена коллектива театра

Сережи НОВИКОВА
и выражает сердечное собо

лезнование семье покойного.

Телефоны: редактора — 37-37, за
местителя редактора — 51-75, зам е
стителя редактора — 42-44, ответ, 
секретаря  — 31-19, секретариата
— 42-40, отделов: идеологического
--  47-45 и 42-46, промы ш ленного и 
партийной ж изни — 37-75, сельскохо
зяйственного  и партийной ж изни — 
37-39, советского строи тельства и бы 
та — 37-77, писем и рабсельноров- 
сной сети — 37-38 и 31-47, и нф орм а
ции — 51-«1 зам . зав. издательством  

— 52-23, бухгалте
рии и отдела объ
явлений •— 37-36, 
стенограф истки  — 
52-02.

г. Томск, типограф ия № 2 «Крас
ное знам я».

Заказ М 2827


